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РЕЗЕРВЫ
Программу одиннадцати 

Месяцев бригада сборщиков 
перевыполнила почти на од
ну треть, произвела сверх 
плана тысячи ламп. В успе
хе _  вклад каждого члена 
коллектива, который тру
дился в юбилейном году с 
особым энтузиазмом, ответ
ственностью, желанием. Но 
все-таки особо хотелось бы 
отметить ветеранов, масте
ров своего дела: участника
Великой Отечественной вой
ны, наладчика, коммуниста 
Михаила Петровича Моки- 
на, откачницу Екатерину 
Алексеевну Трофимову, 
профорга бригады Августи
ну Анатольевну Липухину. 
Выполняя самую сложную 
работу, они во многом обес
печивают ударный ритм 
бригады. Обязательство — 
завершить годовое .задание к 
20 декабря — выполняется.

Удачным оказался год 
уходящий. А  каким будет 
год наступающий? Мы не 
можем не думать о нем. 
Сложные задачи стоят пе-

-  В ДЕЛО
ред коллективом завода, це
ха, а значит, и перед брига
дой. Должен быть до
стигнут рост объемов произ
водства не менее шести про
центов. И прежде всего за 
счет роста производительно
сти труда. Какие пути мы 
здесь видим?

Во-первых, значительный 
эффект планируется полу
чить от внедрения оборудо
вания для механизированно
го монтажа так называемого 
тела накала (спирали и 
электродов). Сейчас на этой 
операции занято девять ра
ботниц, труд их не назо
вешь простым и легким. Но
вая система "позволит сокра
тить пять сборщиц, поднять 
производительность.

Сразу же после нового го- •  
да на участке будет устанав
ливаться совмещенный за
варочно-откачной автомат. 
Сейчас откачку воздуха из 
колбы и заварку лампы де
лают два автомата. Их сов
мещенный вариант освобо
дит одну работницу, повы

сит производительность, об
легчит труд. Надеюсь, меха
нический участок цеха, не 
подведет, новое оборудова
ние будет запущено в дело 
вовремя.

Еще один резерв — сокра
щение внутрисменных про
стоев. Хотя и нельзя ска
зать, что мы много простаи
ваем по причине необеспе
ченности материалами, но 
простои все-таки есть. В но
ябре были трудности со 
стеклом, в декабре чувст
вуется неритмичная постав
ка спиралей. Подводят заго
товительные цехи. Улучше
ние их работы, строгое со
блюдение производственных 
графиков положительно ска
жутся и на нашей ритмично
сти.

Еще один резерв — повы
шение качества продукции. 
Доля брака хотя и снижает
ся постоянно, но еще остает
ся значительной. Планиру
ются профессиональная уче
ба сборщиков, настройщи
ков. повышение ответствен
ности за порученный уча
сток общего бригадного дела. 
Все это, на мой взгляд, обес
печит успех в наступающем 
году.

А. ТАБАТЧИКОВ, 
бригадир сборщиков це
ха № 22 электролампо
вого завода, кавалер ор
дена Трудового Красно

го Знамени.

б е с е д а

А.  И.  К О С Ы Г И Н А  
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 
К О М П А Р Т И И  

Ф И Н Л Я Н Д И И
ХЕЛЬСИНКИ, 6 декабря. 

(ТАСС). Член Политбюро ЦК 
КПСС,’ Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин, возглавляющий со
ветскую правительственную 
делегацию на праздновании 
60-й годовщины провозгла
шения независимости Фин
ляндии, встретился сегодня с 
руководителями Коммуни
стической партии Финлян
дии — почетным председа
телем КПФ В. Песси, пред
седателем КПФ А. Саарине
ном, вице-председателем 
КПФ О. Хянниненом, члена
ми Политбюро ЦК КПФ 
Э. Кивимяки и У. Йокине- 
ном.

Во время встречи, прошед
шей в дружеской атмосфере, 
были обсуждены вопросы со
ветско-финляндских отноше
ний, международного поло
жения и межпартийных свя- 

! зей КПСС и КПФ.
Руководители , Компартии 

Финляндии. рассказали о 
деятельности финских ком- 

! мунистов, направленной на 
дальнейшее развитие отно
шений дружбы и сотрудни
чества между народами 
Финляндии и Советского 
Союза, на укрепление мира 
в Европе. А. Н. Косыгин ин
формировал руководителей 
КПФ о работе советских 
коммунистов по выполнению 
решений XXV съезда КПСС, 
достижениях советского на
рода в коммунистическом 
строительстве.

В беседе приняли участие 
кандидат в члены ЦК КПСС, 
министр связи СССР Н. В. 
Талызин, член Центральной 
ревизионной комиссии
КПСС Б. Т. Бацанов, посол 
СССР в Финляндии В. С. 
Степанов.

ФОТОРЕПОРТАЖ
В центральном отделении совхоза «Новиковский» Асинов- 

ского района полным ходом идет ремонт сельскохозяйствен
ной техники. Ежедневно на линейку готовности “становится 
5—6 единиц техники. Уже отремонтированы все плуги, лу
щильники и сеялки. Из восемнадцати комбайнов шесть уже 
заняли место на машинном дворе.

Высокой производительности труда добиваются на ремонте 
техники передовые механизаторы Анатолий Максимович 
Акоп, отец и сын Ромашкины, коммунисты — кузнец-свар
щик Зиновий Прокопьевич Олейников и водитель К-700 Гри
горий Николаевич Сухонченко. Отремонтированная ими тех
ника работает с гарантией весь весенний и осенний ком
плексы сельскохозяйственных работ.

Все больше прицепного инвентаря и механизмов стано
вится на машинный двор в полной боевой готовности.

НА СНИМКАХ: кузнец-сварщик 3. П. Олейников; на линей
ке готовности — сеялки.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

ЭТАЖИ ДУБРОВИНЦЕВ
Появилось неожиданно и 

сразу стало заметным это 
строящееся здание. Необыч
ной формы железобетонные 
конструкции заставляли ос
тановиться в недоумении 
прохожих: на жилой дом не 
похоже, театр вроде бы в дру
гом месте строится, и не 
производственный корпус, и 
не магазин... А  здание по
немногу набирало рост, и 
вот уже вышло на уровень 
третьего этажа, удачно 
вписавшись даже своим не
завершенным видом в се
верную часть площади Ре
волюции. Да, именно здесь 
строится вычислительный 
центр.

Эта новостройка, имеет 
большое значение для Том
ской области. Сюда будут 
стекаться данные из всех от
раслей народного хозяйства, 
из учреждений науки, куль- . 
туры, здравоохранения. ВЦ 
— это мозг всей системы 
АСУ Томской области.

Строить это здание довере
но коллективу СУ-12 треста 
Томскжилстрой. Нужно за
метить, что это управление 
выступает генподрядчиком 
на многих своеобразных 
объектах Томска: драмати
ческий театр, новый спор
тивный комплекс, Дворец 
пионеров. Необычность соо
ружений требует и от стро
ителей нестандартных ре
шений, творческого подхода 
к делу.

Одной из творческих 
бригад в управлении счита
ется коллектив, руководи
мый Николаем Николаеви- 
чем Дубровиным. Послуж

ной список бригады велик, и 
перечислить все, что по
строено дубровинцами, нет 
возможности. Назову только 
два последних объекта — 
новое, здание областной про
куратуры на улице Белин
ского и драматический те
атр. На этих объектах брига
да досрочно выполнила свой 
объем работ, заслужив са
мые хорошие отзывы, и пе
решла на площадку вычис
лительного центра. Специа
лизируется бригада на мон
таже монолитных железобе
тонных конструкций и кир
пичной кладке.

— Сейчас возводим самое 
высотное здание в городе, — 
с гордостью рассказывает 
Н. Н. Дубровин. — Девять 
этажей вычислительного 
Центра будут выше двенад
цатиэтажного жилого дома. 
Работа необычная и потому 
интересная. Даже сама сло
жная документация дисцип
линирует бригаду. От черте
жа ни на шаг нельзя от
ступить. Каждый рабочий 
старается применить макси
мум знаний. Большую по
мощь нам оказывает прораб 
В. Ф. Науменко.

Бригада Н. Н. Дубровина 
— комплексная. Специфика 
нового объекта заставила 
коллектив, кроме монтажа 
конструкций и кирпичной 
кладки, вести и облицовку 
здания отделочной плиткой. 
Асом в новом деле стал 
А. А. Расторгуев — камен
щик, плотник-бетонщик, а 
теперь и плиточник. Алек
сандр Александрович в со
вершенстве владеет всеми

профессиями. Учась на ве
чернем отделении ТИСИ, он 
умеет быстро разобраться в 
самых мудрых чертежах.

Нужно сказать, что в кол
лективе хороший микро
климат. Особенно ва5кно это 
для новичков. Постоянно 
чувствуя доброжелательную 
опеку со стороны старших 
товарищей, они быстро на
ходят свое место в бригаде 
и постигают секреты ма
стерства.. Например, Н.- За
бродин пришел на стройку 
всего полтора года назад, но 
сейчас работает на равных с 
ветеранами.

Ответственность, за дело, 
сплоченность позволяют 
коллективу Н. Н. Дубровина 
добиваться высоких произ
водственных результатов.
Задания в бригаде выполня
ются в среднем на 139 про
центов. В ноябре выполнен 
объем строительно-монтаж
ных работ на 15 тысяч руб
лей. Декабрьские обязатель
ства дубровинцев — 20 ты
сяч рублей.

К новому году бригада ре
шила выйти на четвертый 
этаж. Это желание строите
ли подтверждают делом. 
Они так организовали свой 
труд, что ни минуты не про
стаивают по собственной 
вине.

— Какова ваша главная 
Цель на этом объекте? — 
спросил я бригадира.

— Сдать весь корпус под 
отделку весной 1978 года. 
Сроки, конечно, жесткие, но 
мы так решили.

С. ПОДЛЕСНЫЙ, 
наш рабкорр.

Н А  1 2  Д Н Е Й
сократила нормативные сро
ки _разработки грунта ком
плексная механизированная 
бригада В. Колычева в кот
ловане для водоочистных 
сооружений Томского нефте
химического комбината.

Эксперимент по созданию 
комплексной бригады, ра
ботающей по единому наря
ду, имеет большое практиче
ское значение. Он вскрывает 
новые резервы производства.

Бригада в составе 16 шо
феров, 6 экскаваторщиков и 
двух бульдозеристов разра
ботала и вывезла 32 тысячи 
800 кубометров грунта. Была 
достигнута рекордная про
изводительность: сменная
выработка по сравнению с 
ранее достигнутой увеличи
лась у автомобилистов на 
21 процент, у экскаваторщи
ков — на 45, у бульдозери
стов — на 35 процентов.

Сейчас отдел научной ор
ганизации труда и управле
ния Хймстроя обобщает \ 
опыт работы бригады, он | 
будет рекомендован для ши
рокого распространения на 
строительстве.

Н. НЕКРАСОВ.

ОТ Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О МИ Т Е Т А  КПСС,  
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
И С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С С С Р
Центральный Комитет Коммунистической партии Со

ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР с глубоким прискорбием извеща
ют, что 5 декабря 1977 года на 83 году жизни после тяже
лой продолжительной болезни скончался выдающийся 
советский полководец, один из активных строителей Во
оруженных Сил СССР, дважды Герой Советского Союза, 
Маршал Советского Союза Василевский Александр Ми
хайлович.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
КОМИТЕТ

КПСС

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

СОВЕТ
МИНИСТРОВ

СССР

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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становка людских и матери
альных ресурсов. В целом 
объединение успешно завер
шит задание нынешнего го
да.

Для того, чтобы уверенно 
стартовать в 1978 году, раз
работан ряд мер. В частно
сти, готовятся дополнитель
но два мастерских участка. 
Думаем ввести в эксплуата
цию механизированный 
нижний ■ склад.

ТИМИРЯЗЕВО. На лесоза
готовительном пункте Том
ского лесопромышленного 
комбината подвели итоги ра
боты за одиннадцать меся
цев. lio  заготовке леса план 
перевыполнен на 12,7 тыся
чи кубометров. Также пере
крыты задания по вывозке 
леса. Наращивает темпы ле
сосечная бригада, руководи
мая В. И. Гречневым. Это
му помогло и то, что лесоза
готовители получили два 
трактора (один новый и 
один из капитального ремон
та).

На Тимирязевском лесо
пункте досрочно выполнил 
свое годовое обязательство 
оператор челюстных погруз
чиков Я. Я. Флешнер. На 
счету передовика свыше 42 
тысяч кубометров отгружен
ных хлыстов. Отлично также 
трудится бригада раскря
жевщиков Б. Э. Мармакова, 
по выпуску пиломатериалов 
— С. С. Ибрагимова и по вы
пуску тарной доски — Е. Л. 
Сухаревой.

Но план по реализации 
продукции недовыполнен. В 
декабре, как показывает ра
бота лесопунктов, предпри
няты серьезные меры для 
того, чтобы восполнить допу
щенный с начала года долг.

П Р И З Ы В
Л У Ч Ш И Х

Передовые коллективы Ча- 
инского леспромхоза рапор
туют о досрочном выполне
нии обязательств юбилейно
го года. Среди победителей 
социалистического соревно
вания— бригада на вывозке 
леса из Обского, возглавля
емая Геннадием Иванови
чем Ивановым. Водители 
уже перевыпрлнили наме
ченное более чем на 5 ты
сяч кубометров. Впервые на 
предприятии бригада вывез
ла 80 тысяч кубометров. До 
конца года дополнительно 
будет вывезено еще не менее 
7 тысяч кубометров.

На Чаинском лесопункте в 
декабре возобновила работу 
бригада Василия Клименть
евича Суханова. Водители 
уже вывезли в счет М78 го
да более 1,5 тысячи кубомет
ров.

В лесосеках впереди 
бригады Р. А. Крумма и Г. С. 
Байдарова. Лесорубы пере
выполнили годовые обяза
тельства более чем на 4 ты
сячи кубометров.

В целом Чаинский лес
промхоз допустил отставание 
по вывозке и трелевке, пе
ревыполнив план по произ
водству деловой древесины. 
В декабре решено полно
стью возместить долг. По 
призыву передовых коллек
тивов развернулось соревно
вание под девизом: «Юби
лейному году — ударный 
финиш!».

Ё. НЕЧИПУРЕНКО,
инженер Чаянского лес

промхоза.

Перекличка
соревнующихся
МОЛЧАНОВО. в ноябре 

значительно улучшило рабо
ту объединение Чулымлес, 
особенно Сулзатский лесоза
готовительный пункт. За 
одиннадцать месяцев кол
лектив лесопункта перевы
полнил планы по трелевке 
леса на 4,6 тысячи кубомет
ров, по вывозке — на 3,6 
тысячи и по производству 
■деловой древесины — на 
4,6 тысячи кубометров. Пере- 

■довики обязались досрочно 
завершить задания юбилей
ного года и по-ударному ор
ганизовать работу в первом 
квартале третьего года пяти
летки.

В объединении с подъемом 
трудятся бригады, которые 
возглавляют Д. И. Макси
мов, И. В. Щекотов, Г. Д. 
Власов, В. С. Погорецкий и 
другие. Эти коллективы по
стоянно опережают графики 
и близки к выполнению го
довых- обязательств.

Однако в Чулымлесе серь
езное отставание допустил 
Суйгинский филиал.

— Работа филиала, — ска
зал генеральный директор 
XI. Я. Федоров, — взята под 
контроль. Рассмотрена рас-

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

З Н а
□  МОСКВА
Необычная партия ча

сов «Полет» выпущена 
Первым Московским ча
совым заводом. Выпол
ненная в специальном 
оформлении, она предна
значена для участников 
героического рейса к Се
верному полюсу на атом
ном ледоколе «Арктика». 
Дело в том, что морские 
хронометры, установлен
ные на нем и получившие 
высокую оценку специа
листов-полярников, также 
были изготовлены на 
этом московском пред
приятии. Здесь в Комсо
мольске - молодежной 
бригаде коммунистиче
ского труда, которой ру
ководит мастер-комму
нист А. Сергеев, и роди
лось решение ознамено
вать исторический ледо
вый поход выпуском вы
сококачественной сверх
плановой продукции.

□  АЛМА-АТА
Рабочую карту селевых

очагов для строителей 
Байкало-Амурской маги
страли составили ученые 
и специалисты Казахско
го научно-исследователь
ского гидрометеорологи
ческого института. Вме
сте со специалистами Ир
кутского, Забайкальского 
и Дальневосточного уп
равлений Гидрометслуж- 
бы они выявили наиболее 
опасные участки образо
вания и сходов грязека
менных потоков будущей 
трассы.

□ ЛЬВОВ
Принял первых посети

телей больничный ком
плекс Яворовского горно
химического завода. Зда
ния больницы и поликли
ники построены в сосно
вом лесу близ рабочего 
поселка. Важнейшим ле
чебным фактором здесь 
станут местные целебные 
грязи и высококонцентри
рованная сероводородная 
вода местных источников. 
За последние годы круп
ные центры здоровья соз
даны для шахтеров Чер- 
вонограда, калийников 
Стебника, добытчиков се
ры Нового Раздола и ря
да других индустриаль
ных предприятий Львов
щины.

(ТАСС).

У Л Л Р Н Ш И  Ф И Н И Ш  !

с е г о д н я  в  н о м е р е :
□ У  животноводов совхоза «Кодомин- 

ский»
□ Строится вычислительный центр
□ С XXVIII Томской городской отчетно- 

выборной комсомольской конференции
п Земледельцы подводят итоги года

СЕЛУ -  КВАЛИФ ИЦ ИРОВАННЫ Е КАДРЫ
Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР 

«О мерах по повышению эффективности использования 
сельскохозяйственной техники, улучшению ее сохранно
сти, обеспечению колхозов и совхозов кадрами механиза
торов и закреплению их в сельском хозяйстве» остро ста
вит задачу подготовки и повышения квалификации трак
тористов и комбайнеров. Что предпринимается для вы
полнения постановления, как и где учатся механизаторы 
в Кожевниковском районе?

С такими вопросами ре
дакция обратилась к инже
неру по подготовке кадров 
управления сельского хозяй
ства Кожевниковского рай
исполкома Галине Алексеев
не Холдиной:

— Для нас кадровая проб
лема тем сложнее, что в хо
зяйствах района ощущается

большой механизаторский 
дефицит. Только трактори
стов с учетом их двухсмен
ной работы нам необходимо 
подготовить 938 человек. Бе
зусловно, это невозможно 
сделать в течение, скажем, 
одного года. Поэтому у нас 
разработан перспективный 
план, которым предусмотре

но подготовку и повышение 
квалификации механиза
торских кадров вести сразу 
в нескольких направлениях.

В зимний период перепод
готовку непосредственно в 
хозяйствах пройдут 408 ме
ханизаторов. Основная мас
са их имеет 3-й, часть — 
2-й классы. После окончания 
курсов те механизаторы, ко
торые успешно сдадут экза
мены и имеют необходимый 
стаж работы, повысят свою 
классность. Преподавателя
ми на курсах работают спе
циалисты хозяйств. Занятия 
строятся по-разному, но с 
отрывом от производства и 
по единой программе. В сов

хозах «Заветы Ленина» и 
«Кожевниковский» первые 
организационные встречи 
преподавателей и механиза
торов уже состоялись.

Интересным в этой учеб
ной сети представляется то, 
что параллельно с основной 
учебной программой меха
низаторы 3-го класса будут 
проходить комбайнерский 
курс. Дело в том, что в рай
оне поставлена задача уже в 
будущем году полностью 
обеспечить хозяйства ком
байнерами. Их будет подго
товлено 114.

В местном сельском про
фессионально - техническом

училище в настоящее время 
обучаются три группы трак- 
тористов-машинистов. 99 
учащихся поступили в ны
нешнем году. 22 человека 
учатся на трехгодичном от
делении и вместе с докумен
тами по специальности по
лучат в 1979 году аттестаты 
зрелости.

С 20 октября приступил к 
работе районный учебно
курсовой комбинат. Пока он 
проводит, как говорят, орга
низационную стадию, но 
первая группа будущих 
трактористов - машинистов 
набрана своевременно. Заня
тия планируется провести в 
три потока. Второй и третий 
начнут свою работу с 20 де
кабря и 3 апреля. Всего 
здесь будет подготовлено в 
1978 году 129 механизаторов.

В П Е Р Е Д И  -  
ПАРТГРУПОРГ

Животноводы Коломино- 
гривского комплекса совхоза 
«Коломинский» в нынешнем 
году тщательнее обычного 
подготовились к зимовке 
скота. Отремонтированы бы
ли заблаговременно поме
щения -и механизация, соз
дан достаточный запас кор
мов. Суточный рацион жи
вотных не беден: 15 кило
граммов силоса, солома 
сдабривается солью, добав
ляются 2 килограмма кон
центратов и один — вита
минной травяной муки. Все 
корма выдаются только с ве
сов. Как следствие — высо
кие надои. По сравнению с 
прошлым годом они увели
чились за 11 месяцев на 400 
килограммов в расчете на 
каждую фуражную корову.

И все-таки главную роль в 
успехе коллектива сыграла 
кропотливая работа с людь
ми. Строгий трудовой распо
рядок, борьба с любыми на

рушениями производствен
ной дисциплины и особенно 
с прогульщиками — это одна 
сторона деятельности, кото
рую на комплексе разверну
ли партийная и профсоюз
ная группы. Другая — во 
главе социалистического со
ревнования за получение в 
зимний период наибольше
го количества продукции при 
отличном качестве встала 
партгрупорг Р. 3. Ханкир- 
манова, решившая надоить 
от каждой коровы своей 
группы не менее 1.850 кило
граммов. Свое слово парт
групорг, безусловно, сдержит, 
за это говорит ее одиннад
цатимесячный результат — 
по 3.313 килограммов от 
каждой коровы. Многие ма
стера машинного доения, 
следуя примеру Ханкирма- 
новой, приняли на зимний 
период повышенные обяза
тельства.

В. МИРОШНИКОВ.
Чаинский район.
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Отчеты и выборы 
в к о м с о м о л е С м о т р  г л а в н ы х  си л

делега там  XXV||| городской  отчетно-вы борной  конференции 
вручали  при регистрации  ряд докум ентов. Это обы чны й поря-' 
док. Но в этот раз док ум ен тов  бы ло  много больш е, и среди 
них — справочник ком сом ольской  организации Томска. В 
нем ш трихи  истории том ск ого  ком сом ола  — от декабрьских 
дней 1919 года, когда п осле  митинга молодеж и, ор ганизо
ванного политотделом  Пятой армии, началась запись ж елаю 
щ их вступить в ком сом ол, до  сегодняш него  дня. В спра
вочнике — статистика н ом сом ольской  прослойки  на р а зли ч 
ных участк ах  народного хозяйства, данны е о ком сом ольско- 
м олодеж ны х бригадах, итогах  научно-технического  творчест
ва молодеж и, третьем  трудовом  сем естре, о ходе Ленинского  
зачета , образовании , худож ественном  творчестве ю нош ей и 
девуш ек, спорте, составе городской  пионерской  организации, 
п ер ечень  вопросов, рассм отренны х на бю ро и плен ум ах  гор 
кома, и т. д.

Этот справочник стал хо
рошим цифровым дополне
нием к серьезному аналити- 
чному докладу первого сек
ретаря горкома ВЛКСМ 
В. Малащука и содержатель
ным, критичным выступле
ниям участников прений. А 
выступило шестнадцать де
легатов.

Все они подтверждали сло
ва докладчика о том, что го
родской комитет ВЛКСМ под 
руководством партийных ор
ганизаций направлял дея
тельность первичных орга
низаций, ведя работу комп
лексно на основе. тесного 
единства идейно-политиче
ского, трудового и нравст
венного воспитания юношей 
и девушек.

Руководствуясь наказом 
В. И. Ленина о том, что 
«только в труде, вместе с ра
бочими и крестьянами мож
но стать настоящим комму
нистом», горком, райкомы 
ВЛКСМ сосредоточили вни
мание на воспитании у каж
дого юноши и девушки 
коммунистического отноше
ния к труду, повышении эф
фективности производства и 
качества работы.

Комсомольские комитеты 
привлекли юношей и деву
шек к участию в Ленинском 
зачете «Решения XXV съез
да КПСС — в жизнь», орга
низуют социалистическое 
соревнование, широко про
пагандируют патриотическое 
движение «Пятилетке эф
фективности и качества — 
энтузиазм и творчество мо
лодых».

— 86 тысяч комсомольцев 
и молодежи в ходе трудовой 
вахты «60-летию Великого, 
Октября — 60 ударных не
дель», — говорил докладчик, 
—- показывали образцы- са
моотверженного труда. По 
итогам соревнования 4.136 
его победителей удостоены 
ч'ести подписать рапорт Ле
нинского комсомола ЦК 
КПСС от городской комсо
мольской организации, среди 
них — многие делегаты 
конференции.

В отчетном докладе часто 
звучали слова «комсомоль
ско-молодежная бригада», И 
это не случайно. Эти коллек
тивы становятся школой вос
питания коммунистического, 
отношения к труду юношей 
И девушек. Многие из ком
сомольских бригад города 
выступили с трудовыми ини
циативами, которые рас
сматривались на бюро го
родского комитета комсомо
ла, а затем получили распро
странение в области. В каче
стве примеров докладчик на- . 
звал движение, начатое под- 
шипниковцами и охватив
шее 150 молодежных кол
лективов, «Борцы революции 
— в наших рядах» и сорев
нование, начатое комсо
мольцами Сибкабеля, «Ком
сомольскую двухлетку — к 
60-летию Великого Октября».

Первый секретарь Ленин
ского райкома ВЛКСМ 
В. Кацуро рассказал, как в 
Комсомольске - молодежных 
коллективах совершенству
ется профессиональное ма
стерство юношей и девушек,

идет их нравственная закал
ка. В таких бригадах района 
трудится каждый пятый 
комсомолец, в них созданы 
комсомольские группы и 
организации на правах пер
вичных, увеличилась пар
тийная прослойка среди 
бригадиров. По мнению 
В. Кацуро, в горкоме ВЛКСМ 
недостаточно продумана уче
ба актива бригад.

Делегат А. Булгаков — он 
возглавляет комсомольско- 
молодежную бригаду на за
воде режущих инструментов 
— в своем выступлении так
же отметил слабую поддерж
ку гоокомом и райкомом 
ВЛКСМ совета бригадиров. 
Он обратил внимание и на 
такой факт: о лидерах со
ревнования знают все, им 
уделяется много внимания, 
а остальные бригады, кото
рых большинство, — в тени. 
У  частники конференции с 
одобрением встретили слова 
А. Булгакова о том, что ком- 

. еомольско-молодежные кол
лективы завода работают 
под девизом «План 3,5 лет— 
к 60-летию Ленинского ком
сомола».

Трудовые достижения ком
сомольцев и молодежи горо
да свидетельствуют о боль
шой организаторской работе 
горкома, райкомов комсомо
ла, комсомольских органи
заций. Однако, подчеркнули 
выступившие в прениях, се
годня важно на фоне до
стигнутого увидеть недо
статки в организации социа
листического соревнования, 
наметить пути их устране
ния. Анализ показывает, 
что основная недоработка — 
слабое обобщение опыта, от
сутствие гласности соревно
вания. Очень медленно вов
лекаются в трудовое сопер
ничество рабочие-новички. 
Все это надо учесть при ор
ганизации соревнования к 
60-летию ВЛКСМ,

Важное место в формиро
вании мировоззрения моло
дежи принадлежит системе 
комсомольской политической 
учебы.

В Ленинском зачете «Ре
шения XXV съезда КПСС — 
в жизнь» участвуют более 
восьмидесяти тысяч юношей 
и девушек. В ходе его воз
росла политическая и трудо
вая активность молодежи. 
Улучшилось изучение ле
нинского теоретического на
следия в системе комсомоль
ской политучебы, поднялась 
на новую ступень идеоло
гическая работа.

Первый секретарь Совет
ского райкома ВЛКСМ 
В. Бородич в своем выступ
лении назвал Ленинский за
чет основой индивидуальной 
работы с молодежью.

— Если вовремя, — сказал 
он, — не помочь молодому 
человеку понять возможно
сти идейного, культурно-тех
нического и нравственного 
роста, заложенные в Ленин
ском зачете, не создать ус
ловий для их реализации, 
многие резервы воспита
тельной работы останутся 
нетронутыми. По мнению 
В. Бородича, комсомольским 
комитетам необходимо со
вершенствовать систему по
литического просвещения 
молодежи, учитывая прежде 
всего ее эффективность, т. е. 
повышение трудовой и соци
альной активности слушате
лей. Горкому ВЛКСМ следу
ет выработать новые крите
рии, полнее обобщать и рас
пространять опыт комплекс
ного воспитания молодежи. 
В более глубоком изучении 
материалов октябрьского 
Пленума ЦК КПСС, седь
мой сессии Верховного Со
вета СССР, новой Конститу
ции СССР, доклада Л. Ц. 
Брежнеза «Великий Октябрь 
и прогресс человечества» 
молодежи должны помочь 
ветераны партии и комсомо
ла, Великой Отечественной 
войны и труда. С таким 
призывом обратился с три
буны конференции предсе
датель городского совета ве
теранов С. Я. Давыдов, Он 
заверил собравшихся в том, 
что ветераны Томска при
мут активное участие в

идейно-политическом и во
енно-патриотическом воспи
тании молодежи.

Важным делом городского 
комсомола стало участие в 
капитальном строительстве 
и благоустройстве областно
го центра. Многие организа
ции определили свои удар
ные стройки и оказывают 
строителям посильную по
мощь, ускоряя сдачу объек
тов.

Однако есть и нерешен
ные вопросы. Не определил 
своей роли горком ВЛКСМ в 
шефстве над Всесоюзной 
ударной стройкой нефтехи
мического комбината. Не 
эффективно шефство над 
строительством Дворца пио
неров.

Школой трудового и нрав
ственного воспитания стали 
студенческие строительные 
отряды, школьные бригады, 
лесничества, лагеря труда и 
отдыха старшеклассников. 
В них студенты и учащиеся 
проходят школу трудовой и 
физической закалки, ведут 
большую политическую и 
культурно-массовую работу. 
Бойцы восьмитысячного об
ластного студенческого
строительного отряда, рабо
тая под девизом «60-летию 
Великого Октября — 60
дневных заданий в трудо
вом семестре», выполнили 
объем строительных работ 
более чем на 15 миллионов 
рублей, провели большую 
агитационно - пропагандист
скую и шефскую работу. 
Центральный штаб ВССО 
обобщил опыт организации 
идейно-воспитательной рабо
ты в Томском областном от
ряде.

Если в деятельности ком
сомольских организаций в 
третьем трудовом семестре 
делегаты конференции от
мечали больше положитель
ных моментов, то их работа 
в двух семестрах учебного 
года вызывала больше на
реканий. Речь шла не толь
ко о неуспевающих студен
тах, но и о большой катего
рии троечников.

—- В условиях массовой

подготовки специалистов, — 
сказал бекретарь комитета 
ВЛКСМ университета В. 
Мальцев, — тройку в зачет
ке можно рассматривать 
только -как Фрак в работе. 
Этот брак — от личной не
организованности многих 
студентов и от неумения 
комсомольских организаций 
строить работу с первокурс
никами. Ведь от первого го
да учебы, как правило, зави
сят все остальные.

Томская городская комсо
мольская организация — са
мый большой отряд комсо
мола области. Разнообразны 
и сложны задачи, которые 
ей приходится решать. Но 
о чем бы ни шла речь на 
конференции — росте рядов, 
техническом творчестве мо
лодежи, повышении общеоб
разовательного уровня, орга
низации досуга, художест
венном творчестве и спорте, 
научно - исследовательской 
работе, наставничестве — 
каждый из вопросов был 
рассмотрен в докладе и вы
ступлениях делегатов в ком
плексе проблем и самокри
тично. Это дает основание 
думать, что смотр сил город
ской комсомольской органи
зации позволит многие про
блемы решить успешно. Тем 
более, что впереди —- год 
юбилея комсомола, год его 
очередного съезда.

В работе городской комсо
мольской отчетно-выборной 
конференции приняли уча
стие и выступили член бю
ро обкома КПСС, первый 
секретарь Томского горкома 
партии К). И. Литвинцез и 
заместитель заведующего 
отделом пропаганды и аги
тации ЦК ВЛКСМ А. А: 
Шишов.

На организационном пле
нуме горкома ВЛКСМ, со
стоявшемся после конферен
ции, первым секретарем 
горкома комсомола вновь
избран Виталий Малащук.* * *

Отчетно-выборные конфе
ренции ВЛКСМ состоялись 
также . в Аеиновском и Мол- 
чановском районах.

С . ВЫГОН.

Э Ф Ф Е К Т  Э К О Н О М И И
л ь н и н г к а д , б декабря. (Корр. ТАСС С. Давыдов). С тальны е 

«в о р о т а » Колы м ской  ГЭС — стотонны й затвор, которы й будет 
п ропускать паводковые воды, о-ГТфавлен сегодня заводом  
гидром еханического  оборудования. Заказ энергетиков  вы пол
н и  из м еталла , сэкон ом лен н ого  коллективом  предприятия в 
этом году.

Ускоренное внедрение новой техники стало  основой усп еха  
м еталлистов , вклю чивш ихся в поход за береж ливость . С дву
мя вы сокоэкономичны ми линиями ф отокопировальной  резки 
м еталла  они «с о ст ы к о в а ли » третью . На скорейш ее ее освое
ние бы ли  направлены  уси ли я  бригад творческого  содр уж е
ства, объединивш их операторов, техн оло го з  и конструкторов 
агрегата . э то позволило  вывести линию  на проектную  м ощ 
ность на три месяца раньш е срока.

iiiiiiiiiiiiaiiifliiiiiiiigiiiiiiiaiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiifliiii»

варвара М ихайловна Панова — ветеран  м олочной  фермы 
Т о гур ск о го  отделения  совхоза  «Т о гу р с к и й » К олпаш евского  
района. Ком м унист, инициатор соревнования, она первой 
в коллек ти ве вы полнила  обя зательства  по досрочном у завер
ш ению  д в ухлетн его  плана по надоям молока.

Кавалер ордена «З н ак  П очета » В. М. Панова уж е с  июня 
вы дает продукцию  в счет  тр етьего  года десятой  пятилетки.

Фото И. Волкова.

■ЦИ ЕКУВДИЙ 1977 год для 
земледельцев оказался 
трудным. Сильнейшая 

засуха (небывалая в обла
сти) в конце весны и первой 
половине лета, охватившая 
основные земледельческие 
районы, губительно сказа
лась на росте и развитии 
всех сельскохозяйственных 
культур, а также и трав.

В этой сложной обстанов
ке получить хороший уро
жай могли только те хозяйг, 
ства, где неблагоприятным 
погодным условиям были 
противопоставлены высокая 
организованность, строгое со
блюдение комплекса агро
технических мероприятий 
для каждой возделываемой 
культуры, творческое при
менение агро- и технологи
ческих приемов.

Всемерное увеличение 
производства зерна было и 
остается ключевой пробле
мой сельского хозяйства. Но 
решение этой важнейшей 
задачи не нашло должного 
понимания у руководителей 
и специалистов отдельных 
колхозов, совхозов. За по
следние годы в большинст
ве хозяйств производство 
зерна резко сократилось. Ес
ли в восьмой пятилетке 
среднегодовой сбор зерна 
составлял 512,1 тысячи тонн 
(а самый рекордный урожай 
был в 1966 году — 626,7 ты
сячи тонн), то за 9-ю пяти
летку он составил 463,1 ты
сячи, в 1976 году — 396,6 И в 
1977 году — 330,6 тысячи
тонн. А  ведь площади под 
зерновыми культурами за 
эти годы были увеличены 
на 62,1 тысячи гектаров. В 
большинстве хозяйств это 
расширение не сопровожда
лось повышением культуры 
земледелия, что привело к 
резкому падению урожайно
сти зерновых и зернобобо
вых культур. По области за 
годы восьмой пятилетки этот 
показатель составил 15, де
вятой пятилетки — 13 цент
неров. В 1976 году с гектара 
в среднем получено всего по 
10,6 центнера,, а в 1977 году 
и того меньше 8,9 центне
ра, или, иначе говоря, теку
щий год дал самый низ
кий урожай за послед
ние 12 лет. За это -'время 
особенно сильно упала уро
жайность зерновых и зер
нобобовых культур в ос
новных зерносеющих райо
нах — Зырянеком (на 6), 
Кожевниковском (на 7,7), 
Шегарском (на 6,2 центнера 
с гектара). Недобор зерна в 
этих районах к среднегодо
вому уровню восьмой пяти
летки составил: в Зырян
ском районе — 20,8 тысячи 
тонн, Кожевниковском •—• 60 
и Шегарском — 23,6 тысячи 
тонн.

Ради справедливости сле
дует заметить, что за по
следние годы в отдельных 
природно-климатических зо
нах области погодные усло
вия оказались исключитель
но сложными, преимущест
венно со значительным не
добором осадков весной и в 
первой половине лета, дожд
ливостью второй половины 
лета и осени, а также недо
статком сумм эффективных 
температур.

МЕСТЕ с тем резкое 
падение урожаев —. не 
только результат сло

жных погодных условии. 
Эта тенденция объясняется 
еще тем, что в части хозяйств 
низка общая культура зем
леделия. Не выполняются 
основные требования агро
технического комплекса и 
технологических приемов
возделывания этих культур, 
из-за непомерно растянутых 
сроков уборки допускаются 
огромные потери зерна. Это 
подтверждается большой
пестротой урожайности ■ по 
природно-климатическим зо
нам, отдельным админист-

стандарта. 86 процентов за
сеяли семенами райониро
ванных сортов, для ярового 
клича подготовили полно
стью зябь, протравленными 
семенами засеяли 53,4 про
цента отведенных площадей, 
73 процента яровых зерно- 
вых культур обработали гер
бицидами, посев был произ
веден в основном (80 про
центов) с одновременным 
внесением в рядки гранули
рованных фосфоросодержа
щих удобрений. Часть кол
хозов применила препарат

2.398 гектаров, а овес на 
площади 931 гектар дал по 
26 центнеров. Что же по
служило основой для полу
чения такого урожая? Пре
жде всего — строгое разме
щение посевов в соответст
вии е введенными севообо
ротами, а также выполнение 
других агротехнических ме
роприятий и технологиче
ских приемов. Взять хотя 
бы текущий год, который 
сложился крайне неблаго
приятно для яровых. Ози
мая рожь меньше ' страдала

К  и т о г а м  г о д а ОКИ 
ЗЕРНОВОГО ПОЛЯ
ративным районам, хозяй
ствам и структурным под
разделением (отделениям, 
бригадам).

Нынешняя засуха охвати
ла южные и юго-восточные 
районы. Достаточно сказать, 
что в отдельных районах и 
хозяйствах практически 
осадков не было с начала 
схода снежного покрова и 
до 10 августа. Однако и в 
этих условиях там, где хле
боробы проявили высокую 
организованность, строго со
блюдали комплекс организа
ционных и агротехниче
ских мероприятий, техноло
гических приемов,, творче
ски их применяли, были по
лучены сравнительно непло
хие урожаи зерновых и зер
нобобовых культур.

Как пример — Зырянский 
и Первомайский районы, 
расположенные рядом, в во
сточной зоне области. За ве
сенне-летний период здесь 
выпало равное количество 
осадков, естественное плодо
родие земель в большинстве 
зырянских колхозов даже 
выше, чем в первомайских. 
И те, и другие вправе были 
рассчитывать на равнознач
ный урожай. Фактически же 
в хозяйствах Первомайского 
района он оказался на 
5,3 центнера с гекта
ра больше, чем в Зырян
ском. Основная причина 
значительного недобора зер
на зырянскими хозяйствами 
заключается в том, что мно
гие из них не добились пол
ного осуществления комп
лекса агротехнических ме
роприятий при возделыва
нии зерновых и зернобобо
вых. Известно, что в фор
мировании урожая большая 
роль принадлежит высокому 
качеству семян, эффектив
ному использованию удобре
ний, срокам и качеству по
левых работ. Именно эти ва
жнейшие факторы в двух 
соседних районах «сработа
ли» далеко не одинаково.

Колхозы Первомайского 
района нынешней весной 
высеяли 100 процентов 
классных семян, из них 64 
процента отвечали нормам 
I и II классов семенного

ТУР. О многом говорит та
кой факт: 40 процентов по
севов получили Знак каче
ства. В районе было больше 
внимания уделено совер
шенствованию структуры 
посевных площадей, освое
нию севооборотов, 80 про
центов введенных севообо
ротов освоено, более 50 про
центов зернового поля за
нимает овес, который за по
следние годы значительно 
превосходит по урожайности 
яровую пшеницу и ячмень, 

В хозяйствах же Зырян
ского района уровень вы
полнения агротехнического 
комплекса значительно ни
же. Так, классных семян вы
сеяно 90 процентов, из них 
I и II классов ■— лишь 27 и 
30 процентов. Яровые раз
мещались по весновспашке, 
семян было протравлено ме
нее половины, химическая 
прополка проведена на 57 
процентах площади. Одно
временно с "семенами вне
сены фосфоросодержащие 
гранулированные удобрения 
на 60 процентах площади. 
Только 60 процентов введен
ных севооборотов освоено, в 
структуре посевных площа
дей преобладает яровая пше
ница, полям не было при
своено Знака качества, сов
сем не применялся ТУР, 
около 30 процентов яровых 
зерновых засевалось семена
ми нерайонированных сор
тов.

Как видно, отставание зы- 
рянцев в применении пере
довых агротехнических при
емов и сыграло решающую 
роль в резком падении уро
жаев.

Н АСКОЛЬКО важно 
влияние того или ино
го агротехнического 

приема на формирование 
урожая, можно показать на 
примере совхоза «Комсомо
лец» Асиновского района. В 
1977 году средняя урожай
ность зерновых и зернобобо
вых культур по хозяйству 
составила 13,8, а в Казан
ском отделении, где брига
диром механизированной 
бригады В. Г. Лебзак, — 
20,6 центнера с каждого из

от засухи, и все-таки уро
жай ее оказался очень низ
ким — 7,5 центнера с гекта
ра. В Казанском отделении 
озимая рожь была посея
на в лучшие агротехни
ческие сроки семенами пе
реходящих фондов, по чи
стому, удобренному пару. 
Получено более 20 центнеров 
с гектара.

Большая пестрота в уро
жайности наблюдается и в 
других районах. Так, напри
мер, в совхозе «Кожевников- 
ский» Кожевниковского рай
она урожай составил 14 
центнеров, а в совхозе «За
веты Ильича» — только 6,5. 
В колхозе «Гигант» Щегар- 
ского района получили по 
10,2, а в расположенном ря
дом совхозе «Россия» — 
только по 5,5 центнера.

Н А СОКРАЩЕНИИ ва
ловых сборов зерна 
сказалось и то, что ру

ководители и специалисты 
отдельных хозяйств без до
статочных оснований ис
пользуют зерновые культу
ры на кормовые цели под 
предлогом несозревания хле
бов. Если это в какой-то ме
ре оправдано для хозяйств 
северных районов, то никак 
не для южных. Чаще всего 
«незрелыми хлебами» явля
ются засоренные, низкоуро
жайные посевы. В Парабель- 
ском районе списано на кор
мовые цели 2.060 гектаров 
зерновых, из них 300 гекта
ров—в совхозе «Путь Лени
на» --  как «неравномерно 
созревающие». А  на Пара- 
бельском сортоучастке, ко
торый расположен на зем
лях этого совхоза, получен 
урожай зерновых по 39 
центнеров, овес же дал по 42 
центнера хорошего зрелого 
зерна! Да и в совхозе яч
мень сорта «варде» был на 
редкость — 28,7 центнера с 
гектара.

По аналогичным причи
нам перевели в кормовые 
3.385 гектаров хозяйства 
Колпашевского района, в 
том числе 463 гектара — сов
хоз «Тогурский». В то же 
время на Нарымской селек
ционной станции получили 
по 23 центнера, хлеба полно

стью вызрели, станция про
дает хозяйствам 600 тонн 
высвкокачественных сорто
вых семян.
. Все говорит за то, что в 

области имеются возможно
сти значительного увеличе
ния производства зерна, ес
ли эта важнейшая отрасль 
сельскохозяйственного про
изводства будет находиться 

;в центре внимания сельхоз
органов, руководителей и 
специалистов хозяйств.

Земледельцы подводят 
'итоги года. Необходимо, что
бы в каждом хозяйстве глу
боко, со знанием дела было 
проанализировано состоя
ние зернового хозяйства, 
вскрыты допущенные ошиб
ки и просчеты в развитии 
этой важнейшей отрасли. 
Результаты анализа должны 
быть положены в основу 
разработки комплекса агро
технических мероприятий, 
который бы обеспечивал 
значительное повышение 
урожайности зерновых
культур. В каждом хозяйст
ве следует тщательно проду
мать вопросы совершенство
вания структуры посевных 
площадей, отдав предпочте
ние более урожайным куль
турам, в условиях каждого 
отделения, бригады. Надо 
верно определить размеще
ние зерновых по предшест
венникам, определить меры 
по корректировке севообо
ротов, уточнению площадей 
в полях севооборота, макси
мально использовать под по
сев зерновых стародавние 
многолетние травы, пой
менные и мелиорируемые 
земли. Определить меры по
вышения эффективности 
использования органических 
и минеральных удобрений, 
отдавая преимущество ряд
ковому внесению последних 
одновременно с семенами. 
Предусмотреть увеличение 
доз органики под зерновые, 
в первую очередь в паровые 
поля, для чего объем вывоз
ки этих удобрений должен 
возрасти как минимум в 
два раза. Б разрабатывае
мых планах особое место 
должно быть отведено при
менению перекрестного и 
узкорядного способов и дру
гих прогрессивных техноло
гических приемов. Особая 
забота — подготовка семян. 
Необходимо все довести до 
высоких посевных кондиций, 
полностью использовать на 
посев семена районирован
ных сортов, разработать аг
ротехнику для каждого сор
та, добиться создания высо
кого агрофона для семян 
высших репродукций.

Разработанный комплекс 
агротехнических и органи
зационных мероприятий дол
жен найти отражение в про
изводственных и рабочих 
планах, технологических 
картах. Надо обсудить его 
со специалистами и механи
заторами, конкретными ис
полнителями. Реализация 
этих и других требований 
послужит надежной гаран
тией получения высоких 
урожаев в 1978 году, выпол
нения планов и обязательств 
по производству зерна.

Н. ОКРУГИН, 
главный агроном област
ного управления сель

ского хозяйства.

Депутат В РАЙИСПОЛКОМЕ, 
ПО ВТОРНИКАМи ж  и 3 н ь

Депутатская комната.
Здесь же рабочее место ин
структора Кировского райис
полкома Р. Я. Осиповой. Зво
нит телефон.

— Да, сегодня в 17 часов 
заседание постоянной комис
сии райсовета по промыш
ленности, транспорту и свя
зи. Как где? У  нас, в депу
татской, — отвечает Раиса 
Яковлевна.

Мне же поясняет: беседы 
с приглашенными депутата
ми будем вести в кабинете 
секретаря райисполкома.

Беседы с депутатами... 
Они-то и заинтересовали ме
ня.

Сразу после выборов ра
ботники райисполкома орга
низовали инструктивные со
вещания, «дни депутата», где 
разъясняли их права и обя
занности в соответствии с 
Законом СССР «О статусе 
депутатов Советов депутатов 
трудящихся». Изучена Кон
ституция СССР, предоста
вившая право депутатам 
Советов носить звание на
родных. Участие в подготов
ке и проведении сессий, за
седаний исполкома, постоян
ных комиссий и депутатских 
групп для многих стали 
школой, где они получили 
необходимые знания.

И потому есть логика в 
том, что у опытных депута
тов, входящих в состав орг
отдела райисполкома на об
щественных началах, воз
никла идея: давайте регу
лярно встречаться с депута
тами в райисполкоме; кто 
хорошо начал свою деятель
ность — пусть расскажет, 
кто еще не «раскачался» в 
служении избирателям — 
пусть послушает, «намотает 
на ус».

— Что удалось вам сделать 
для своих избирателей? Ка
кие поручения постоянной 
Комиссии выполняете? Гото
вы ли отчитаться о своей 
деятельности? Может, в чем- 
либо требуется помощь? — 
эти и другие вопросы слу
жат началом для разговора 
прц встречах с депутатами,— 
рассказывает Анатолий Пет
рович Шевелев, заведующий 
орготделом. — Сразу после 
выборов мы немало усилий 
отдали подготовке депутатов 
к их деятельности среди на

селения. А  какова эффек
тивность всех этих органи
зационных мер,, нам не всег
да видно. И вот уже шесть 
раз, по вторникам, мы со
бираемся здесь для бесед со 
своими коллегами-депутата- 
ми. . t

А. П. Шевелев рассказы
вает, а мне сама собой при
ходит мысль: а ведь в про
стоте формы этих встреч—и 
товарищеский взаимоконт
роль, и поддержка. И, безу
словно, повышение активно
сти народных депутатов. 
Ценно и то, что происходит 
это в начале нового созыва.

И вот такая беседа напа
слась. С одной стороны, орг- 

отделовцы А. П. Шевелев, 
А. Л. Мальцев —  слесарь, 
Л. М. Бобылева — гальваник, 
с другой — молодые депута
ты: рабочий объединения 
Контур Александр Василье
вич Туркин, техник электро
механического завода На
талья Алексеевна Понома
ренко, водитель автоколон
ны № 1974 Владимир Серге
евич Кожевников и бортме
ханик Томского авиапред
приятия Олег Борисович 
Корзинкин.

Приглашенные на беседу 
на производстве — передови
ки, ведут общественную ра
боту. А  депутатская дея
тельность сложилась у каж
дого по-разному.

А. В. Туркин — секретарь 
партийной организации це
ха. Побывал один раз у сво
их избирателей в домах по 
ул. Киевской, 103—105, по
знакомился. Помимо офици
ально принятых к исполне
нию наказов, узнал дополни
тельные запросы. Выполнял 
поручения постоянной ко
миссии райсовета. Но счита
ет: этого недостаточно, вме
сте с домкомом готовит соб
рание избирателей.

Н. А. Пономаренко- на сво
ем избирательном участке 
(ул. Арк. Иванова) была 
один раз, но неудачно—мно
гие избиратели были на ра
боте. Совместно с дру
гими депутатами постоянной 
комиссии участвовала в про
верке подготовки ТЭМЗа и 
электролампового завода к 
работе в зимних условиях. 
Не хватает ‘Свободного вре

мени — по вечерам слушает 
лекции на 5-м курсе ТПИ.

Говорили и о трудностях 
в выполнении наказов.

О. Б. Корзинкин:
— Избиратели, проживаю

щие в жилом микрорайоне 
возле аэропорта, просят ус
корить строительство стадио
на, а совхоз «Мирный» Том
ского района — хозяин зем
ли —• согласие давать на вы
деление площадки не торо
пится. Или вот еще. Стыдно 
сказать: квартиры избирате
лей уже много лет не радио
фицированы — линию от 
Богашева еще не провели. 
Знаю, руководители авиа
предприятия принимают ме
ры, но репродукторы в 
квартирах пока молчат.

При встречах избиратели 
опять спросят: «Когда, това
рищ депутат, радио загово
рит?».

Были и недоуменные воп
росы молодых депутатов: мы 
дежурим в определенные ча
сы в опорном пункте, а к 
нам граждане не идут — за
чем дежурство? Стоит ли де
путату по квартирам хо
дить, если известно, что с 
ним избиратели могут встре
титься в часы приема в шко
ле?..

В ходе оживленной бесе
ды и ответов на эти и дру
гие вопросы, касающиеся 
опыта работы среди населе
ния, А. П. Шевелевым, А. Л. 
Мальцевым, а также секре
тарем райисполкома1 С. А, 
Каратаевой было высказано 
немало полезных рекомен
даций.

Расходились вечером во 
вторник по домам депутаты  ̂
озабоченными: впереди от
четная пора, надо держать 
ответ перед избирателями. 
Беседа в райисполкоме — 
предварительная товарище
ская проверка. Но и она по
казала: предстоит многое
еще сделать, чтобы получить 
одобрение избирателей. Она 
обнажила недостатки, высве
тила пути их устранения. Но 
главное зависит; теперь от 
самого депутата — как рас
порядится он своим време
нем, будет ли настойчивым 
в выполнении высоких обя
занностей' народного избран
ника.

В. ПАРШИН.

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

« Д И А Л О Г  В Л А Б И Р И Н Т Е »
Так назы вался  ф ельетон , 

опубликованны й 16 н оя бр я  на

ш ей газетой . Том ский го р и с 

п олк ом , о б суд и в  на св о ем  за 

седании кр итическ ое выступ
лен и е  газеты , признал его 
правильны м .

Р е м он тн о -стр ои тельн ое  уп
равлен и е гор ж и луп р авлен и я

до 15 декабря 1977 г. обязано 
восстановить канализационную 
систему дома № 19 по ул. Ку
лагина. Горжилуправлению 
(П. В. Савиных) предложено 
организовать проверку техни
ческого состояния инженерных 
сетей жилых домов, находя
щихся на балансе местных Со
ветов,

За непринятие мер по ли> 
видации аварии главному иь 
женеру горжилуправлени 
А. Н. Котову объявлен стрс 
гий выговор. Руководители дс 
моуправлений предупрежден 
о персональной ответственнс 
сти за своевременность и качв 
ство рассмотрения жалоб грг 
ждан.

/
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С е л ь с к и е  
п о р т р е т ы

Зинур Ахмадулович Гари- 
фулин часто с сыном Зуль- 
фаром выходят на работу 
вместе. У  старшего морщи
ны перерезали лоб. Под гу
стыми бровями вниматель
ные, с лукавинкой глаза. У 
младшего — улыбчивое, 
приветливое лицо. Вместе 
входят в контору вто
рого отделения совхо
за «Петрово». После раз
нарядки сын получает зада-, 
ние от отца...

3. А. Гарифулину немно
гим за сорок. Начинал свой 
трудовой путь здесь же, в 
Эуште, в трудные послевоен
ные годы. Семья была боль- 
'шая. Отец хоть и вернулся 
с фронта, но долго не про
жил —• ранения сказались.

С детства полюбил Зинур 
сельский труд. Подростком 
работал возчиком, затем 
прицепщиком на тракторе. 
Тяга к технике взяла свое, и 
вскоре Гарифулин сам водил 
трактор. С годами пришли 
опыт и мастерство, он стал 
механизатором высокой
квалификации. Награжден 
медалью «За трудовую доб
лесть», а также малой се
ребряной медалью ВДНХ. 
Он ударник девятой пяти
летки. Сельчане неоднократ
но оказывали ему высокое 
доверие, избирая депутатом 
сельского Совета. А  недавно 
коммунисты приняли Гари- 
фулина в ряды КДСС.

— Вкладывать в дело ду
шу —  это основная заповедь 
земледельца, — говорит Зи
нур Ахмадулович. — Нет* 
это не просто красивые сло
ва. Можно работать и «по- 
казенному» — пахать, сеять, 
убирать урожай. Но если нет 
этой души, если она не вло
жена, хороших урожаев не 
жди. Земля, она ведь как 
ребенок, требует ласки и за
боты.

На работе рядом с Зину- 
ром Ахмадуловичем с неко
торых пор все чаще стал по
являться рослый мальчуган. 
«Вылитый отец», — говори
ли, глядя на него, механиза
торы.

После школы Зульфар по
ступил в Томское ГПТУ-11, 
где получил специальность 
слесаря-сантехника. В горо
де это, пожалуй, одна из 
самых нужных профессий. 
Но Зульфара тянуло к род
ной, с детства близкой зем
ле. И эта тяга взяла верх. 
Зульфар поступил на курсы 
механизаторов, что в Рыба- 
лове, и успешно закончил 
их в 1973 году.

Ч Е С Т Ь

С Е М Ь И
И вот долгожданная весна. 

Сколько мечтал самостоя
тельно вывести в поле трак
тор! И такой день настал. 
«Ну, как? Не страшно?» — 
обратился к нему отец, ког
да трактор тронулся с места. 
«Не-е-ет!» — стараясь ка
заться спокойным, отвечал 
сын. И в эту минуту почув
ствовал, как беспрекословно 
подчиняется ему стальная 
махина. Аж дух захватило у 
парня от стремительно на
плывающей волны черного 
поля. С видом бывалого ме
ханизатора на следующий 
день Зульфар беседовал с 
отцом о работе.

Словом, к концу весеннего 
сева Гарифулин-младший 
уже был проверенным меха
низатором. И вопрос: «Кем
быть?» — больше не стоял 
на семейном совете. Стро
гим и взыскательным учите
лем для начинающего меха
низатора стал родной отец. 
Все свое умение Зинур А х 
мадулович старался передать 
своему наследнику. И радо
стно было обоим, когда уп
равляющий отделением 
Ш. Ш. Курбанбаев, прове
рив работу Зульфара, ска
зал всего лишь одно слово: 
«Молодец».

Вскоре в совхозе стала ос
ваиваться прогрессивная 
форма работы — подрядный 
метод. Механизаторы стали 
учиться считать. А когда ор
ганизовались механизиро
ванные звенья по выращи
ванию отдельных культур, 
то возглавлять одно из них 
поручили 3- А. Гарифулину. 
Звено тоже стало работать 
по подрядному методу. Лю
дей покоряли трудолюбие 
звеньевого и отличное зна
ние дела. Он Заранее беспо
коился о завтрашнем дне и 
тщательно планировал рабо
ту. Понимал: от того, как бу
дет использован каждый 
трактор, зависит успех кол
лектива. Специализирова
лось звено Гарифулйна на 
выращивании картофеля. 
Звеньевому пришлось про
явить немало ВЫДУМКИ И 
инициативы, чтобы дело 
спорилось. Весной Зинур 
Ахмадулович сделал, напри-- 
мер, новое приспособление 
для сцепки борон. Это по
зволило проводить боронова
ние намного быстрее, а глав
ное — улучшилось качество.

Трудной была минувшая 
осень. Звено вырастило хо
роший урожай картофеля, 
но частые дожди снижали

темп уборки. Каждая пого
жая минута была на счету.

...В обеденный перерыв, 
как всегда, звено в полном 
сборе уселось за стол на по
левом стане. Так здесь за- 

' ведено — обедать вместе.
Подавая чашку с навари

стым борщом одному из чле
нов звена, Зинур Ахмадуло
вич заметил:

— Хорошо, что твой брак 
не из-за лени, а то на сегод
ня мы лишили бы тебя обе
да. Не буквально, конечно... 
Весной был случай, когда на 
вспашке механизатор от
ступил от нормы. Так мы 
пока обедали, он устранял 
брак. У  тебя брак от невни
мательности. И ошибку мы 
быстро устраним вместе. А  
если бы проглядели?

На справедливые замеча
ния здесь не принято оби
жаться. Ведь они высказы
ваются ради общей пользы.

Сдержать слово — выс
шая доблесть рабочего чело
века. Радуется Зинур Ахма
дулович за успехи своего 
звена. Достигнута хорошая 
урожайность картофеля — 
150 центнеров с гектара.

...Заканчивается рабочий 
день. Сумерки сгущаются 
над селом. Зинур Ахмадуло
вич вместе с сыном шагают 
домой.

Хотелось бы отметить доб
рую черту этой большой и 
дружной семьи. Все шестеро 
детей Зинура Ахмадуловича 
учатся в дневной или в ве
черней школах. Некоторые 
из них уже выбрали про
фессию. Курбангали пошел 
по стопам отца и поступил 
учиться на механизатора в 
Рыбаловский филиал Аси- 
новского СПТУ. Маулетин 
после службы в армии рабо
тает шофером, а Райфа 
учится в Томском ГПТУ-12.

При встрече с коммуни
стом Гарифулиным невольно 
отмечаешь, что Зинур Ахма
дулович обладает тем счаст
ливым характером', за кото
рый любят, уважают чело
века, тянутся к нему. Гари
фулин заслужил ' доверие 
своим трудолюбием, любо
вью и отзывчивостью к лю
дям. Я не знаю, пойдут ли 
все дети по стопам отца, но 
глубоко убеждена, что, где 
бы они ни работали, они бу
дут нужными в коллективе 
и не уронят фамильную 
честь.

О. ГАВРИЛЕНКО, 
учительница.

с. Эушта
Том ского района.

О Р И Е Н Т И Р  ~  Р А Б О Ч А Я  П Р О Ф Е С С И Я

Ш ко л а тый ц@ж совхоза
В развитии индустриали

зации сельскохозяйственного
производства наступил такой 
момент, когда ряд экономи
ческих проблем, и прежде 
всего проблему механиза
торских кадров, на селе не
возможно решить без под
ключения к этим вопросам 
средней школы. Уже сейчас 
каждый четвертый труже
ник совхоза «Комсомолец» 
механизатор. У нас 80 авто
мобилей, 120 тракторов, 42 
комбайна, много другой тех
ники. Дальнейший рост ма
шинно-тракторного парка 
потребует значительного по
полнения состава механиза
торов. Рассчитывать здесь во 
многом приходится на вы
пускников сельских средних 
школ. Добиться, чтобы их 
личные интересы в выборе 
профессии и потребности 
совхоза в кадрах как можно 
чаще и полнее совпадали, — 
задача сложная.

Мы среднюю школу счи
таем своим пятым цехом. 
Все, чем богаты сами, делим 
с нею поровну.

За ученической производ

ственной бригадой Новокус
ковской средней школы за
креплено 100 гектаров земли. 
Вся техника, включая трак
торы и автомобили, на 
школьном дворе новая. Каж
дые год-два она обновляет
ся. Ребята сами проводят 
весь цикл сельскохозяйст
венных работ—от посева до 
уборки урожая. Никаких за
бот с ремонтом техники и 
горючим школа не испыты
вает.

Увлечены профессией хле
бороба не только мальчики, 
но и девочки. В прошлом го
ду на всероссийском конкур
се юных пахарей десяти
классница Л. Чугунова заня
ла первое место, что свиде
тельствует о глубоком усво
ении основ земледелия, кото
рые преподают школьникам 
главные специалисты совхо
за.

Нынешней осенью все 
юноши 9—10-х классов рабо
тали у нас штурвальными на 
комбайнах». Этот трудовой 
экзамен они выдержали с 
честью. Среди наставников 
школьников особо хочется

отметить бригадира Казан
ской механизированной
бригады В. Г. Лебзака и 
бригадира животноводства 
Н. А. Лещеву.

Проблему пополнения
кадров водителей автомашин 
мы решили. Думаем, что в 
1978 году закроем вопрос и с 
механизаторскими кадрами. 
По-прежнему сложным ос
тается задача закрепления 
на селе девушек. Третий год 
преподает в средней школе 
основы животноводства зоо
техник-селекционер совхоза, 
специалист с высшим обра
зованием В. Вьюгова. Прак
тические занятия проходят 
в животноводческих ком
плексах, оснащенных совре
менным оборудованием. Од
нако условия труда у доярок 
еще тяжелые, и наша юная 
смена после школы норовит 
поискать работу полегче—в 
городе.

Как вернуть молодежь на 
село? Прежде всего надо со
здать нормальные условия 
для труда и жизни рабочих. 
Мы много строим. Гаражи и 
мастерские у нас теплые, за

2 года  ̂построено 70 квартир. 
Второй год работает му
зыкальная школа по классам 
домры, фортепьяно и баяна. 
В сельском клубе имеется 
духовой, струнный и эстрад
ный оркестры.

Однако много и нерешен
ных вопросов, В треугольни
ке «школа—семья—трудовой 
коллектив» слабым -звеном 
является семья, которая мо
жет, но, увы, не оказывает 
пока благотворного влияния 
на выбор профессии. Именно 
с одобрения родителей мно
гие выпускники школы 
стремятся за пределы родно
го села.

Надо бы поточнее опреде
лить права и обязанности ба
зовых совхозов по отноше
нию к подшефным школам, 
дающие возможность более 
эффективно и юридически 
обоснованно помогать в ук
реплении материальной базы 
школы. Надо решить вопрос 
о централизованном обеспе
чении школьных кабинетов 
производственного обучения 
оборудованием и учебно
наглядными пособиями. Сов

хоз, например, не может 
дать школе детали и узлы в 
разрезе.

Постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О мерах по повышению 
эффективности использова
ния сельскохозяйственной
техники, улучшению ее со
хранности, обеспечению кол
хозов и совхозов кадрами 
механизаторов и закрепле
нию их в сельском хозяйст
ве» намечены меры по ук
реплению учебной базы 
сельских школ и профтех
училищ, усилению работы 
по профориентации школь
ников применительно к ус
ловиям и в соответствии с 
задачами развития совре
менного сельскохозяйствен
ного производства. Осущест
вление этих мер поможет 
успешно решить задачи, на
меченные XXV съездом 
КПСС по дальнейшему раз
витию сельского хозяйства.

А. ФИЛИППОВ,
директор совхоза «Ком
сомолец» Асиновского 

района.

Обсуждаются задачи 
п л а н и р о в а н и я  
и у п р а в л е н и я
Свыше 500 ученых — эко

номистов, руководителей ве
домств, предприятий, строек 
собрались в Москве, чтобы 
обсудить проблемы и пер
спективы использования
программно-целевого подхо
да к решению крупнейших 
задач социально-экономиче
ского и научно-технического 
развития СССР. Эта первая 
в нашей стране конференция 
такого рода организована 
Академией наук СССР, Гос
планом и Государственным 
комитетом Совета Минист
ров СССР по науке и техни
ке. Во исполнение решений 
XXV съезда КПСС она при
звана выработать рекомен
дации по дальнейшему со
вершенствованию механиз
ма планирования и управле
ния народным хозяйством.

Участникам конференции 
предстоит обсудить пробле
мы, связанные с комплек
сным решением таких на
роднохозяйственных задач, 
как развитие Нечерноземья, 
других крупных регионов и 
территориально - производст
венных комплексов, строи
тельство БАМа и oxpaHai ок
ружающей среды.

(Корр. ТАСС). ■

сообщения из-за рувежд
На торжествах в Финляндии

I ХЕЛЬСИНКИ, 6 декабря. 
(ТАСС). Сегодня Финляндия 
отмечает день провозглаше
ния независимости.

В столичном дворце «Фин
ляндия» состоялся празднич
ный концерт. В центральной 
ложе — Президент Финлян

дии у. К. Кекконен, глава 
советской правительственной 
делегации Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, члены советской 
правительственной делега
ции. Здесь же делегации 
других стран, прибывшие на 
торжества в Хельсинки. 

Вечером Президент Фин

ляндской Республики У. К. 
Кекконен устроил в Прези
дентском дворце прием по 
случаю национального
праздника.

На приеме были члены со
ветской правительственной 
делегации во главе с А. Н. 
Косыгиным, делегации дру
гих стран, главы дипломати
ческих представительств, 
аккредитованные в Финлян
дии, члены правительства, 
депутаты парламента, руко
водители политических пар
тий страны, активисты об
щества «Финляндия — Со
ветский Союз».

ХЕЛЬСИНКИ, 6 декабря. 
(ТАСС). А. Н. Косыгин 
встретился сегодня с премь
ер-министром Ш в е ц и и  
Т. Фельдином.

В ходе беседы, проходив
шей в дружественной обста
новке, состоялся обмен мне
ниями по вопросам, пред
ставляющим взаимный ин
терес.

На беседе присутствовали 
заместитель министра иност
ранных дел СССР И. Н. Зем
сков, посол СССР в Финлян
дии В. С. Степанов, гене
ральный секретарь МИД 
Швеции Л. Лейфланд и за

меститель начальника поли
тического отдела МИД Шве
ции С. Хирдман.

ХЕЛЬСИНКИ, 6 декабря. 
(ТАСС). А. Н. Косыгин при
нял сегодня в Хельсинки 
представителя президента 
США на праздновании 60-ле- 
тия независимости Финлян
дии г-жу Дж. А. Мондейл, 
которую сопровождала по
сол США в Финляндии г-жа 
Р. Риджуэй.

В беседе, проходившей в 
дружественной обстановке, 
были затронуты вопросы со
ветско-американских куль
турных связей.

П Е Р В Ы Е  В И С Т О Р И И  М О З А М Б И К А

у \ .•

АС ' И С С ЛЕ Д УЕ ТС Я .. .
Ш Е С Т Е Р Е Н К А
ФОТОРЕПОРТАЖ
Казалось бы, что интересного 

можно найти в обыкновенной 
зубчатой механической передаче 
— все в ней давным-давно изве
стно. Однако работники кафедры 
прикладной механики политехни
ческого института во главе с до
центом А. Е. Беляевым ухитри
лись найти здесь много возмож
ностей и для научных исследова
ний, и для практического их 
приложения.

«Старую» тему несколько лет 
плодотворно разрабатывает вете
ран машиностроительного фа
культета — кандидат технических 
наук Ю. С. Семенов. А вместе с 
ним — зто стало на кафедре тра
дицией— молодая пытливая по
росль — студенты и аспиранты. 
Сейчас они, по поручению Гос
стандарта СССР, занимаются вы
работкой рекомендаций к 
ГОСТу «Расчет зубчатых передач 
на износ».

Другая творческая группа—ас
пиранты А. Зимин и В. Кундель со 
студентами — проводит экспери
менты, чтобы выяснить нагрузоч
ную способность механических 
передач с роликовыми промежу
точными телами. В частности, ис
следуются проблемы надежности 
этих систем при перекачке жид
кости различной вязкости.

Работу над интересной канди
датской диссертацией заканчи

вает аспирант Б. Сериков. Им все
сторонне изучены гидромуфты 
для различного вида конвейеров. 
Результаты этой работы найдут 
применение в строительных меха
низмах, а также при эксплуатации 
конвейеров на крупных пред
приятиях, в частности, на Алтай
ском тракторном заводе.

На кафедре широко ведутся 
работы по госбюджетной и хоз
договорной тематике, которых в 
этом году выполняется на 100 ты
сяч рублей вместо 80 тысяч по 
плану. Кроме того, идет активная 
работа по реализации договоров 
творческого содружества с -про
изводственными объединениями 
«Кировский завод» [г. Ленинград), 
зерноуборочных комбайнов
[г. Красноярск), вторым Москов
ским часовым заводом и Одес
ским машиностроительным заво
дом «Красная гвардия».

А. БАТУРИН.
* * *

НА СНИМКАХ: заведующий ка
федрой прикладной механики до
цент А. Е. Беляев, аспиранты 
А. Зимин и В. Кундель готовят 
эксперимент; аспирант Б. Сери
ков; доцент Ю. С. Семенов и ас
пирант А. Полоз ведут проверку 
опытной установки в лаборатории 
кафедры.

Фото автора.

МАПУТУ, 6 декабря. 
(ТАСС). Праздничными ше
ствиями и массовыми ми
тингами в поддержку поли
тики партии ФРЕЛИМО за
вершились проходившие в 
Мозамбике более двух меся
цев выборы в органы народ
ной власти. На последнем 
этапе депутаты народных 
ассамблей всех провинций 
республики избрали Народ
ное собрание НРМ в составе 
226 человек. Среди депутатов 
высшего законодательного 
органа Мозамбика — руко

водители партии и прави
тельства, ветераны антико
лониальной борьбы, пред
ставители революционной 
интеллигенции, члены кре
стьянских кооперативов, во
еннослужащие. В трехне
дельный срок президент 
НРМ Самора Машел, являю
щийся по конституции пред
седателем Народного собра
ния, созовет его первую сес
сию.

Выборы продемонстриро
вали политическую зрелость 
народных масс, говорится в

опубликованном здесь сооб
щении национальной комис
сии по выборам. Впервые в 
своей истории мозамбикский 
народ, объединенный во
круг революционного аван
гарда — ФРЕЛИМО, демо
кратическим путем избрал 
своих представителей в ор
ганы власти трудящихся 
масс.

Выборы, подчеркивается в 
сообщении, стали важным 
шагом в укреплении народ
ной власти. Народ Мозамби
ка намерен теперь с еще

большей решимостью стро
ить в стране социалистиче
ское общество.

Выступая на массовом ми
тинге трудящихся - мозам
бикской столицы, президент 
НРМ Самора Машел под
черкнул, что выборы яви
лись для всех мозамбикцев 
хорошей политической шко
лой. Результаты выборов, 
активное участие в них мил
лионов трудящихся ясно по
казали, что власть в респуб
лике принадлежит рабочим 
и крестьянам, отметил <он.

ОБЕСПЕЧИТЬ ПРАВА ЧЕЛОВЕКА
НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 

(ТАСС). Третий комитет Ге
неральной Ассамблеи ООН 
(по социальным, гуманитар
ным и культурным вопро
сам) подавляющим большин
ством голосов принял вне
сенную большой группой со
циалистических и неприсое- 
динившихся стран резолю
цию по вопросу эффектив
ного осуществления прав че
ловека и основных свобод.

Документ также призыва
ет международное сообщест
во положить конец вопию
щим нарушениям прав чело
века, в первую очередь в 
Южной Африке, в Чили, на 
оккупированных Израилем 
арабских землях. Резолюция 
получила поддержку 126 
стран. При голосовании воз
держались лишь 11 делега

ции, главным ооразом запад
ные страны.

Третий комитет отверг по
пытки США и некоторых 
других стран Запада навя
зать ООН создание поста 
так называемого верховного 
комиссара по правам чело
века как в корне несовме
стимые с целями и принци
пами Устава ООН.

Как отметил в своем вы
ступлении постоянный пред
ставитель СССР при ООН 
О. А. Трояновский, нельзя 
не видеть, что путем созда
ния такого органа, дейст
вующего без участия госу
дарств—членов ООН, пресле
дуется цель — открыть ка
нал, который можно было 
бы использовать для сфаб
рикованных обвинений о 
мнимых нарушениях прав

человека в различных стра
нах, для раздувания разно
го рода клеветнических кам
паний, ставящих целью от
равить международную об
становку.

Каждому должно быть яс
но, подчеркнул советский 
представитель, что создание 
поста верховного комиссара 
не только не могло бы ока
зать какого-либо позитивно
го влияния на реальное осу
ществление прав человека, 
но лишь отвлекало бы вни
мание государств от борьбы 
с действительно вопиющими 
нарушениями этих прав и, 
в конечном счете, нанесло 
бы серьезный ущерб делу 
международного сотрудниче
ства в области прав челове
ка.

В Ц Е Л Я Х  Д Е З И Н Ф О Р М А Ц И И
КАИР, 6 декабря. (ТАСС).

Большинство депутатов На
родного собрания Египта 
резко критически восприня
ли программное заявление 
правительства на 1978 год, с 
которым выступил на днях в 
Народном собрании премьер- 
министр Салем, отмечает ор
ган оппозиционной партии 
либералов-социалистов газе
та «Аль-Ахрар». Премьер- 
министр, как сообщалось, 
пытался умалить серьезные 
экономические трудности, в 
результате которых произо

шло резкое снижение темпов 
экономического развития и 
жизненного уровня населе
ния Египта.

Выступление премьер-ми
нистра, отмечает газета, яви
лось фактически повторени
ем того, что было сказано в 
прошлом году, причем у пра
вительства не хватило сме
лости сознаться в провале 
прошлогоднего плана. Газе
та обвиняет главу кабинета 
в попытке дезинформиро
вать депутатов парламента, 
в том, что он умышленно за
высил многие показатели

важнейших отраслей эконо
мики. Говоря о низкой про
изводительности труда, под
черкивает газета, М. Салем 
не привел никаких конкрет
ных цифр, ограничившись 
голословным заверением, 
что правительство «будет ра
ботать над повышением 
производительности труда». 
Он утаил, что правительство 
так и не смогло разработать 
новый закон о налогообло
жении с целью более спра
ведливого распределения до
ходов среди граждан.

S
Шпики и провокаторы
ОТТАВА, 6 декабря. 

(ТАСС). Канадская общест
венность требует положить 
конец незаконным дейст
виям полиции и военной 
разведки, которые вот уже 
на протяжении многих лет 
занимаются слежкой за 
представителями различных 
партий и организаций. Ассо
циация гражданских свобод 
подчеркивает в опубликован
ном здесь заявлении, что это 
делается в нарушение демо
кратических прав граждан.

Как уже сообщалось, в 
ходе расследования в про-

И д

винции Квебек против поли
ции были выдвинуты обви
нения в проникновении со 
взломом в помещение сепа
ратистской партии Квебека, 
подслушивании телефонных 
разговоров. Генеральный 
стряпчий Канады Ф. Фокс 
подтвердил, что полицейские 
изъяли или скопировали в 
штаб-квартире партии в 
Монреале списки ее членов, 
финансовые и другие доку
менты.

Полиция вела слежку за 
деятельностью членов новой

демократической партии. По 
словам лидера партии 
Э. Бродбента, у него есть 
веские доказательства того, 
что штаб-квартира партии в 
Оттаве подвергалась тайно
му полицейскому обыску в 
1972 году.

Член парламента от про
грессивно - консервативн о й 
партии Э. Маккей продемон
стрировал корреспондентам 
электронное подслушиваю
щее устройство, обнаружен
ное в его парламентском 
кабинете.

П  БЕРЛИН
Б олее  4 млн. гектаров 

се льск о хозяй ств ен н ы х  и 
ле сн ы х  угодий обр аботали  в 
этом  год у  пилоты  с е л ь ск о 
хозяйственной  авиации
ГДР. 720 ты с. тонн уд обр е
ний и др уги х  средств вне
сли  экипаж и «Н н тер ф лю га » 
на поля республики . Д руги 
ми словам и, они «р а з гр у 
зи л и » в воздухе  ок оло  36 
ты с. 20-тонных ж елезн одо 
рож ны х вагонов.

Б ольш ую  пом ощ ь авиато
рам и труж еникам  с е л ь ск о 
го хозяй ства  республики  
оказали  в этом  году совет
ские летчики . «К р ы ло м  к 
к р ы лу » с  авиаторами из 
ГДР зд есь  труди ли сь  экипа
жи 59 сам олетов  и вертоле
тов  «А э р о ф л о т а » ,

П  РИМ
По призы ву проф сою зов 

общ ен ац и он альн ую  заба 
стовку  проводят сегодня 
работники просвещ ения 
Италии. П роф ессора, препо
даватели  и обслуж иваю щ ий 
персонал высш их, средних 
и начальны х учебн ы х  заве
дений протестую т против 
глубо к о го  кризиса, поразив
ш его систем у образования. 
Оми требую т гарантировать 
рабочие места всем  вы пуск
никам вы сш их и средних 
учебн ы х  заведений и рас
ш ирить занятость  в стране.

П  БОНН
Западногерманский фи

нансово-промы ш ленны й ка
питал ведет активное насту
пление на иностранны е 
ры нки. За десять  месяцев 
этого  года, пиш ет ж урнал 
«К в и к », общ ий объ ем  инве
стиций Ф Р Г  за  границей со 
ставил 49 млрд, марок. Это 
иа 9,6 млрд, марок больш е, 
чем за тот ж е период про
ш лого  года.

П  СТАМ БУЛ

О бруш ивш иеся на Стам
б у л  ш торм овы е ветры  пре
рвали на н ескольк о  дней 
движ ение судов чер ез  Бос
фор. Десятки нораблей  бы 
ли  вы нуж дены  укры ваться  
в б ухта х  пролива. Из-за 
п лохой  видимости и с и л ь 
ного волнения моря с то лк 
н улось  н ескольк о  судов, к 
счастью , обо ш лось  без  ч е 
ловеческ и х  ж ертв. Сейчас 
ветер ослаб  и движ ение по 
проливу возобновилось.

(ТАСС, б  декабря ).
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и о в ш ж запоминающийся к он псят
На днях гостями Томска 

были заслуженная артистка 
РСФСР Надежда Юренева 
(сопрано) и лауреат между
народных конкурсов пианист 
Юлиан Гутман. В сопровож
дении Томского симфониче
ского оркестра под управле
нием Бориса Бабенко был 
исполнен Первый фортепь
янный концерт Д. Д. Шо
стаковича. Впервые в Том
ске прозвучала моноопера 
Т. Фрида «Дневник Анны 
Франк».

Ю. Гутман — пианист, дав
но завоевавший успех у со
ветских слушателей. В его 
исполнении •концерт Дм. 
Шостаковича прозвучал яр
ко и свежо. Это лаконичное, 
интересное и очень своеоб
разное по музыкальному ма
териалу произведение при
надлежит к ранним сочине
ниям выдающегося компози
тора. В нем видны следы 
поисков и экспериментов, 
характерных для творчест
ва молодого Шостаковича.

Пианист блестяще рас
крыл ■ перед нами яркую га
лерею самых разнообразных 
образов и настроений: уг
лубленно -психологических, 
лирических, жанрово-танце
вальных, шуточных, гротеск
ных. Особенно хорошо про
звучала вторая часть «лен
то» (медленный вальс), в ко
торой нашли отражение

серьезные лирико-элегиче
ские размышления и роман- 
тичееки-порывистые, страст
ные образы. Живо, очень яр
ко был исполнен Ю. Гутма
ном быстрый блестящий фи
нал концерта с типично 
«оперетточными», «уличны
ми» мотивами, острыми 
танцевальными ритмами га
лопа и фокстрота, элемен
тами джазовой музыки, ха
рактерными для того време
ни. Здесь слышался и мяг
кий добродушный юмор, и 
острый гротеск, и пародия 
на шлягерные песенки. В 
финале наиболее ярко про
явилось (техническое ма
стерство пианиста, импрови
зационная свобода игры, 
чувство стиля исполняемого 
произведения.

На высоком профессио
нальном уровне прозвучала 
партия трубы, достаточно 
широко развитая в концер
те (солист Валерий Лоба
нов). Хочется отметить чи
стоту исполнения этой пар
тии и в смысле интонирова
ния, и в техническом отно
шении. В целом оркестр 
проявил себя как равно
правный участник концерт
ного состязания.

Заслуженная артистка 
РСФСР Надежда Юренева 
— первая исполнительница 
монооперы московского ком
позитора Г. Фрида (1972 г.).

Моноопера «Дневник Анны

Франк» написана Григорием 
Фридом в 1969 г. В основе 
этого сочинения лежит под
линный текст дневника 
13-летней голландской
школьницы, которой приш
лось скрываться со своей 
семьей в убежище от геста
повцев. Либретто оперы при
надлежит самому компози
тору. Музыкальный язык 
этого произведения полно
стью определяется прозаиче
ским текстом дневника. От
сюда — его .интонацион
ная и ритмическая слож
ность, преобладание декла
мации, распевного свобод
ного речитатива, лишь кое- 
где переходящего в ариоз- 
ные эпизоды, использование 
крайних регистров голоса.

Со всеми трудностями 
этого сочинения певица 
справилась блестяще, она 
легко, ровно и уверенно вела 
свою партию. Моноопера 
прозвучала как очень выра
зительное, искреннее, сво
бодно льющееся мелодиче
ское высказывание от лица 
девочки-подростка. Солистка 
показала эволюцию своей 
героини, перенесшей недет
ские страдания и все же, 
несмотря на это, сумевшей 
сохранить веру в светлые, 
чистые идеалы, в торжество 
мира на земле.

Очень ярко передала пе
вица разнообразную гамму 
эмоций своей героини: юмор,

детскую непосредственность
и беззаботность («День рож
дения», «Школа», «У  окош
ка», «Мне говорили»...); свет
лое лирическое чувство за
рождавшейся любви к Пете
ру («Я  вспоминаю Петера»); 
чувство страха, отчаяния 
(«Отчаяние», «Сон», «Обла
ва», «Одиночество», «Пасса
калия»); веру в торжество 
светлых идеалов («На рус
ском фронте дела идут бле
стяще», «Финал»). Вырази
тельно, с юмором прозвучал 
гротескный диалог «Дуэт су
пругов Ван-Даан» с исполь
зованием контрастных пере
ходов к крайним регистрам 
и яркой тембровой «пере- 
окраской» голоса. Здесь осо
бенно ярко проявился ог
ромнейший звуковой диапа
зон певицы, сочные бархат
ные «низы» и крепкий ров
ный верхний регистр.

Поэтично, легко и мягко, 
как лирическое оперное ари
озо в ритме вальса, был ис
полнен самый светлый эпи
зод монооперы — «Я  вспо
минаю Петера». С большим 
драматизмом в вокальной 
партии и в оркестре прозву
чали такие номера, как «От
чаяние», «Сон», и вся четвер
тая сцена.

Певица в совершенстве 
владеет голосом, всеми темб
ровыми красками. Она очень 
артистична. Следует отме
тить безупречную ровность 
звучания голоса во всех ре

гистрах. точность интониро
вания p-той чрезвычайно сло
жной вокальной партии, .чет
кость дикции, высокое тех
ническое и актерское ма
стерство при внутренней 
глубокой сдержанности в 
выражении чувств.

Сильное впечатление про
извел трагический момент 
«Финала».

Роль оркестра в этом со
чинении весьма значитель
на. В концерте он нес ог
ромную смысловую нагруз
ку, чутко следовал за соли
сткой, помогал раскрывать 
душевные состояния герои
ни, ярко, а иногда почти 
зримо рисовал атмосферу 
действия. Хочется выделить 
соло кларнета (Алексей 
Дружинин) и дуэт флейты 
(Алексей Сафонов) и клар
нета из оркестровой «Ин
терлюдии», чистое и выра
зительное звучание медных 
инструментов. Как коммен
татор и активный участник 
действия, оркестр выступал 
на первый план между но
мерами и во время вокаль
ных пауз. Отлично справил
ся со всеми метроритмиче
скими, темповыми трудно
стями незнакомой сложной 
партитуры дирижер Борис 
Бабенко.

Слушатели благодарны ис
полнителям за настоящее 
искусство.

Л. КОЛОГРИВОВА,
музыковед.

П Р А З Д Н И К

РУССКОЙ з и м ы
С О В Е Т Ы  В Р А Ч А

Не умиляйтесь 
располневшими 
д е т ь м и

Б семье растет розовоще
кий, пышущий здоровьем 
ребенок. Правда, он намного 
полнее других детей его воз
раста, но это пока только 
радует родителей, да и род
ственники умиляются — бо
гатырь!.

Но у нас, врачей, такой 
полный (и полнеющий) ре
бенок рождает совсем иные 
эмоции: мы видим то, чего 
не в состоянии разглядеть 
восхищенные родные, почти 
безошибочно прочитываем» 
«линию» его дальнейшей 
жизни. В 6—7 лет он еще 
будет умилять окружающих 
и цветущим своим видом, и 
завидным аппетитом. Но-по
ра «процветания» очень ско
ро закончится: 16—17-лет
ним он уже станет стес
няться своей тучности, из
бегать общения со сверстни
ками, тяжко страдать из-за 
этого. Минует eige год-дру
гой, и причин для пережива
ний сильно прибавится: 
нельзя стать ни летчиком, 
ни верхолазом, ни актером, 
ни спортсменом — мешают 
эти самые злосчастные ки
лограммы! А  тут еще врачи 
обнаруживают насторажи
вающие изменения в сердце 
или в печени, почках. До
стигнув 30—35 лет, наш «бо
гатырь» становится постоян
ным посетителем врачебных 
кабинетов и, что называет
ся. во цвете лет увядает, отя
гощенный недугами. Уста
новлено, например, что 
люди, чей вес выше нор
мального на 20 процентов, в 
10 раз чаше заболевают са
харным диабетом — У. них 
вслед за раздражением под
желудочной железы больши
ми количествами углеводов 
пищи наступает ее истоще
ние. Параллельно стому на
рушается жировой И водно
солевой обмен, могут пора
жаться сердце, сосуды, пе
чень, опорно-двигательный
аппарат, 86% . тучных маль
чиков и 80% девочек ос
таются больными ожирени
ем на всю жизнь.

Пристальното -внимания 
требуют к себе дети, которые 
при рождении весили более 
четырех килограммов, осо
бенно если такое случается 
в семье, где уже имеются 
тучные. Ожирение обычно 
развивается в. этих случаях 
очень быстро — уже к концу 
первого года жизни. И про
исходит подобное не столь 
уж редко, это не какие-то 
досадные исключения* часто
та ожирения среди детей и 
подростков достигает сегодня 
15—20 процентов.

Однако не во всем вино
вата наследственность. Лишь 
в половине случаев недуг 
развивается . в семьях, где 
оба родителя или их родст
венники тучные. __ У  другой 
половины лишний вес — 
прямое следствие дурной 
привычки переедать. Благо, 
материальный достаток мно
гим позволяет нынче в из
бытке кормить сына или 
дочку высококалорийными 
продуктами. Менее же 
обеспеченные н е р е д к о  
рассуждают так: «Сам не

поем, но ребенку не отка
жу!». Бабушки и дедушки, 
пережившие голодные годы 
войны, с особым усердием 
ублажают своих любимых 
внучат. И желудок малыша 
исподволь настраивается на 
завышенные дозировки, не
минуемо растягивается — 
для насыщения ему тре
буется все больше. и больше 
пищи. Тем временем в орга
низме накапливаются избы
точные запасы жира, кото
рые так и остаются невос
требованными.

Тучные дети и подростки, 
как правило, малоподвижны, 
норовят провести свободное 
время на диване, с книгой, 
либо у телевизора. Стыдясь 
показаться неуклюжими, они 
с неохотой появляются во 
дворе и, конечно же, мень
ше других сверстников бе
гают, прыгают, играют, ку
паются в открытых водое
мах, занимаются физиче
ским трудом. Особенно это 
относится к полным девоч
кам и девушкам, которые 
объясняют свою малопод
вижность (косметическими 
недостатками фигуры, неже
ланием вызвать насмешки.

Сотрудники Харьковского 
института охраны здоровья 
детей и подростков им. Н. К. 
Крупской провели массовые 
осмотры детворы. Тех, у ко
го можно было заподозрить 
неблагоприятную наследст
венность, углубленно обсле
довали в клиниках институ
та. Оказалось, что у 5 про 
центов излишне полных де 
тей сахарный диабет до по
ры, до времени течет скрыто 
и выявить его удается лишь 
после «провоцирующих» на 
грузок глюкозой. Кроме того, 
научно установлено, что 
многие тучные дети впослед
ствии (после 40 лет) заболе 
ва:от сахарным диабетом. 
Таков еще один убедитель
ный довод против , нашего 
неправильного отношения к 
перекармливанию детей.

Каков же вывод? Не радо
ваться «отличному» аппети
ту малыша, в случае, если 
он ведет к чрезмерному на
растанию веса. Настойчиво 
ограничивать в рационе ре
бенка мучные и кондитер
ские изделия, сладости. Если 
в семье есть (или были) туч
ные либо больные диабетом, 
настороженность по отноше
нию к прибавкам веса дол
жна утроиться. Лучше в та
ких случаях постоянно кон
сультироваться с врачом.

Приятно любоваться упи
танным, розовощеким малы
шом, но нельзя принимать 
округлость его форм за ис
тинное здоровье. Будем пом
нить, что именно сейчас, в 
раннем детстве, могут со
зреть те опасные семена, ко
торые через годы, может 
быть, десятилетия «прорас
тут» сахарным диабетом, бо
лезнями сердца, иными отя
гощающими жизнь неду
гами.

Л. ДОСЫПАЙ,
кандидат медицинских 

наук.

М н о го л ю д н о  б ы л о  в про- 

ш ед ш е е  в о с к р е се н ье  в с о сн о -  

в ом  б о р у , гд е  находится  ба за  

зи м н его  отды ха Л ен и н ск ого  

района  Том ска . П раздник 

«З д р а в ств уй , русская  з и м а !»  

вклю чал в с е б я  р а з н о о б р а з 

ную  спортивную , и гр овую  и 
з р ел и щ н у ю  п р о гр а м м ы . На 
старт лы ж ны х соревнований  
выш ли 3 тысячи ч елов ек . Ны н
ч е  во  В сесою зн ом  старте 
«Л ы ж н я  з о в е т !»  лю б и т ели  лы ж  
района прош ли  уж е  о к о л о  
10.000 к и лом етр ов . Э то б о л ь 
ш е, ч ем  за  весь  прош лы й  с е 
зон .

Р а зн о о б р а зн а  и ув лек а т ел ь 
на бы ла  п р о гр а м м а  праздника. 
Игры , аттракционы , катание 
на тройках, в е с е л ы е  песни п од  
баян , р усск и е блины  и п е л ь 
м ени  —  все б ы л о  д ля  х о р о ш е 
го  настроения том ичей .

Ф о т о  Е. Лисицына.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Н а  п р и з  
t Советской России »

В областном этапе сорев
нований на приз газеты «Со
ветская Россия», прошедшем 
на стадионе «Труд», приняли 
участие лучшие скороходы- 
конькобежцы области. Муж
чины и юноши состязались 
на дистанциях 500 и 3.000 м, 
женщины и девушки — на 
дистанциях 500 м и 1.500 м.

У  конькобежек некому бы
ло составить сколько-нибудь 
серьезную конкуренцию мо
лодым кандидатам в мастера 
Вере Карасевой и Наталье 
Смоляниновой (обе — 
«Труд»), Первая из них по
бедила на 500 м — 49,2 сек.— 
и по сумме двух дистанций 
заняла первое место. Вторая, 
несмотря на досадное паде
ние в спринте, уверенно по
бедила на 1500 м с результа
том 2.36,6. Это новый рекорд 
области для женщин. У  де
вушек по сумме двух ди
станций победительницей 
стала Любовь Пухова.

В острой борьбе, принес
шей высокие' результаты, 
проходили забеги мужчин. 
Показав одинаковое время— 
43,2 сек. — на 500 м, первое 
— второе места поделили 
Александр Носов («Труд») и 
Владимир Гладков («Ян

тарь»). Заняв третье место 
в спринте с результатом 43,3 
и в хорошем стиле выиграв 
дистанцию 3.000 м, показав 
на финише время 4.48,3, в 
сумме двух дистанций абсо
лютную победу обеспечил се
бе Рашид Осин («Труд»). Хо
рошее время для начала се
зона — 4,50,6 — показал на 
дистанции 3.000 м и Алек
сандр Аникин («Янтарь»), 
Он был вторым на этой ди
станции.

Рекордами порадовали 
юноши. Коля Кондратьев на 
дистанции 500 м установил 
новый рекорд облсовета ДСО 
«Труд» для юношей старше
го возраста — 44,6 сек. На 
трехкилометровой дистан
ции не было равных Диме 
Раппу, установившему но
вый областной рекорд для 
юношей среднего возраста — 
4,57,7. Он же первенство
вал у юношей и по сумме 
двух дистанций.

По результатам соревнова
ний составлена сборная 
команда области, которая 
примет участие в зональных 
соревнованиях на приз газе
ты «Советская Россия» в 
г. Дивногорске в середине 
декабря. В нее также войдут 
мастера спорта Петр Петров 
(«Труд») и Николай Шрам- 
ченко («Янтарь»).

Р. АНВАРОВ.

Для начала -  выиграли
Томская хоккейная коман

да «Буревестник» принима
ет в этом году участие в 
первенстве страны среди 
команд класса «Б».

Свои первые календарные 
матчи томичи сыграли на 
выезде — в Новосибирске, с 
местной командой «Спар
так». Игры сложились благо
приятно для дебютантов 
первенства. Первую игру 
«Буревестник» выиграл со 
счетом 5:1, вторую — 5:3.

Н а  л ы ж н е -  

€о ветсн и й район
В минувшее воскресенье 

лесной массив по Иркутско
му тракту, прилегающий к 
ГПТУ-16, стал местом прове
дения большого спортивного 
праздника. Более двух тысяч 
трудящихся Советского рай
она приняли участие в мас
совых лыжных боревнова- 
ниях под девизом «Лыжня 
зовет!». Места стартов были 
украшены флагами, транспа
рантами, звучала музыка, 
работал буфет. Перед участ
никами соревнований вы
ступил председатель райис
полкома В. А. Тропин.

На старты вышли десять 
команд школ, по четыре — 
от ГПТУ и техникумов и 24

команды предприятии и уч
реждений района. Ровно в 
11 часов главный судья со
ревнований — председатель 
спортсовета ГПЗ-5 Л. Е. Ка
банов—дал старт командной 
гонке сильнейших лыжни
ков, которую открыли пред
ставители учебных заведе
ний. Мужчины соревнова
лись на дистанции 5 км, 
женщины — 3 км. Среди
учебных заведений первен
ствовали команды 48-й шко
лы, ГПТУ-16 и железнодо
рожного техникума, среди 
предприятий и организаций
— команды подшипникового 
и манометрового заводов, 
ТИАСУРа и автоколонны 
№ 1975.

Затем был дан старт эста
фете «четырехугольников» 
4X1 км, в которой принима
ли участие руководители ор
ганизаций, секретари парт
организаций, председатели 
местных комитетов и секре
тари комитетов ВЛКСМ. Во 
главе своих команд вышли 
на старт руководители под
шипникового завода В. И. 
Ткаченко, манометрового за
вода — О. А. Кошевероз, 
пассажирского автотран
спортного предприятия № 1 
■— В. Н. Гейман, А1» 3 — В. В. 
Тарасов, торга «Гастроном»
— И. И. Троицкий, областно
го объединения «Томекобл- 
быттехника» А. Н. Сурский, 
секретари парткомов и пар
тийных бюро — Л. Ф. Круг

лов, Р. А. Попадейкин, Б. М. 
Вяткин, А. М. Каракулов, 
Ю. С. Макушин, Н. М. Мар- 
шев, А . . А. Серебренников,
A. Ф. Маслов и другие. Все
го в эстафете «четырехуголь
ников» приняло участие 19 
команд. Среди победителей 
интересной и увлекательной 
эстафеты оказались «четы
рехугольники» подшипнико
вого завода, Томского науч
ного центра, ПАТП-3, авто
базы связи. После эстафеты 
был дан старт массЬвого за
бега.

Праздник удался. Оста
лись довольны не только 
участники, но и зрители, по
тому что главный выигрыш 
— здоровье.

Следующий массовый
лыжный праздник — «Лыж- 
ня-78» — решено провести в 
январе.

Г. ЯКОВЛЕВ,

Ф и н а л ь н ы й  
мат ч  п р е т е н д е н т о в

БЕЛГРАД, 6 декабря. 
(ТАСС). Шестая партия фи
нального матча претендентов 
на первенство мира по шах
матам ткежду Б. Спасским и
B. Корчным, отложенная 
накануне, после сегодняшне
го доигрывания завершилась 
на 44-м ходу вничью. Счет 
в матче —• 2:4.

Н А  З Е М Л Е  
Б Е Л О Р У С С К О Й . . .

Тысячи томичей в_ годы 
Великой Отечественной вой- 
ны участвовали в освобож- 
дении Белоруссии, просла
вились в боях с немецко- 
фашистскими захватчиками. 
Среди них — Сергей Гри
горьевич Смирнов — уроже
нец Томска.

Командир стрелкового пол
ка полковник Смирнов осо
бенно отличился в 1943 го
ду, при форсировании Днеп
ра в районе поселка Лоев.

Смертью храбрых он погиб 
в бою. За мужество и ге
роизм командиру посмертно 
присвоено звание Героя Со
ветского Союза.

Благодарные белорусы 
свято чтут память славного 
патриота Родины. О нем рас
сказывается в Белорусской 
Советской Энциклопедии. О 
подвиге героя написано в 
сборнике «Навечно в сердце 
народном», изданном в Бело
руссии.

И. КОГАН,
сотрудник газеты «Дне

провская правда».

ЧЕТВЕРГ, 8 декабря 
ПЕРВАЯ П РО ГРА М М А  

ТОМСК
9.00. Новости. 9.10., Програм

ма «Коммунист и время». 9.4U. 
«Разговор с директором». До
кументальный телефильм.

МОСКВА
10.00. Новости. 10.10. ЦБ. Ут- 

ренняя гимнастика. 10.30. дв. 
«Отзовитесь, горнисты!». 11.15. 
Цв. «Осень в Желязовой Воле*. 
Фильм-концерт. 11.45. «Клуб 
киноп^тешествий». Ведущий
О. К. Игнатьев. 12.45. Цв. «На
родные мелодии». Концерт.

С 13.00 до 16.30 — перерыв.
16.30. «Будни великих _стоо- 

ек». Киноггрограмма. 17.25. Цв. 
«Родная природа». 17.45. Цв. 
«Песни и танцы народов 
СССР».

ТОМСК
18.15. Новости. 18.25. «Вместе 

с общественностью». Выступ
ление' начальника УВД Томско
го облисполкома В. Л. Бомонн- 
на. 18.45. Маленький кониерт.
19.00. «Вестник ЦНТИ*. «Уче
ные — производству».

МОСКВА
19.30. Цв. «Ленинский уни

верситет миллионов». 20 .0 0 . 
Новости. 20.15. Цв. «Стихи — 
детям». 20.30. Цв. «Малайзия, 
знакомая и неожиданная». До
кументальный фильм. 21.00. 
Цв. В. Гаврилин. Вокально-сим
фоническая поэма «Военные 
письма». 21.30. «Человек в бе
де». Документальный теле
фильм. 22.00. Цв. Международ
ные соревнования по фигурно
му катанию на приз газеты 
«Нувель де Моску». Парное 
катание. Короткая программа.
23.00. «Воемя». 23.30. Цв. Ку
бок УЕФА по футболу. 
«Грассхопперс» (Цюрих. Швей
цария) — «Динамо» (Тбилиси!. 
Передача из Швейцарии. 01.00 
—01.Ш. Новости. ,

ВТОРАЯ П РО ГРА М М А  
МОСКВА

19.30. «Ленинский универси
тет миллионов».

ТОМСК
20.00. «Почта ТВ». Отвечаем 

на ваши письма. 20.30. «Гадю
ка». Художественный фильм. 
(Киностудия им. Довженко, 
1965 г.). 22.10 — 22.20. Новости.

г & д и о

ЧЕТВЕРГ, 8 декабря
7.32. Последние известия. 

7.42. «Родному городу — высо
кую дисциплину труда и бы
та». 9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. «Животновод
ство — ударный фронт». У 
микрофона—секоетаоь Шегар- 
ского райкома КПСС В. К. Ку- 
лемин. 9.25. Концерт коллекти
вов художественной самодея
тельности. 9.45. Важная строй
ка. Рейд народного контроля, 
газеты «Красное знамя» и об
ластного радио по строитель
ству городских коммуникаций 
газопровода. 19.00. Последние 
известия. 19.11.- Пьесы для на
родных инструментов. 20.00. 
По станции на волне 1103 мет
ра. «Юбилейному году — удар
ный финиш!». О соревновании 
за эффективность производ
ства рассказывает директор 
Асииовского кирпичного заво
да В. А. Завьялов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

т а шш
8 декабря. С ольны е концер

ты , вокально-инструм ентально
го ансам бля  «В ер асы * — в 18
и 21 час.

8 декабря. «М и сси с  Пайпер 
ведет следстви е ».
■ Начало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Ц ентровой  из подн ебесья »

— 8-40, 12-20, 14-20. 10-30, 19,
21. «Б у л о ч к а » — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«С  лю б о в ью » — 8-40, 10-20,

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «О перация в С та м буле » —
3-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
1S-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники «К осм а ты е роби н зон ы », 
«П ти ц ы  и звери  у  себя  д ом а », 
«Г о л у б ы е  о ж е р е л ь я » — 9,

10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35. «Ш а ги  девятой » —
17- 40.-

«ОКТЯБРЬ»
«С  лю б о в ью » — 8-50, 10-40,

12-30, 14-20, 16-10, 18, 19-50,
21-40. «О перация  в С та м буле » 
— 8-50, 13-50, 17-10, 20-30.
«Д вое  в го р о д е » — 12-10. 15-30,
18- 50 22-10. М ультсбор ник
№ 40' — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Д евочка  ищ ет красную  лен 

т у »  _  9-20. Киноклуб «С в ето 
ф ор » - -  11. «Д ор ога я  Л уи за » — 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
«И ль я  М ур ом ец » —  9, 11, 13, 

15. Киноклуб «В  мире сн а зок » 
_  11. «Н е  мож ет б ы т ь » —  17,
18-50, 20-40.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«С ам ая честная греш ница» — 

17, 22.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
«Председатель» — 16. «К ар 

манные деньги» — 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Неоконченная пьеса для ме

ханического пианино» — 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Б ез  права на ошибку» — 
15. «Парижские тай н ы » — 17,
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«О сен ь  новичков» —  15, 17,
19, 21.

10—11 декабря

Концертный зал филармонии 
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

В программе:
Глазунов — Пятая симфония.
Свиридов —- Патетическая оратория.
Исполнители: Томский симфонический оркестр, ла-, 

уреат премии Ленинского комсомола хоровая капелла 
Томского государственного университета.

Дирижеры — Борис БАБЕНКО и заслуженный работ
ник культуры РСФСР Виталий СОТНИКОВ.

Солисты — Лилия ГОССЕН и Николай ЧЕРНЫШОВ. 
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

БЮРО п о  т р у д о у с т р о й с т в у  и
ИНФОРМАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ (г. Томск, 

пр. Ленина, 151-а) П РИ ГЛ А Ш А Е Т Н А  РАБОТУ:
в Институт оптики атмосферы: техников-лаборантов

(юношей), лаборантов-химиков, слесарей-электриков, сле- 
сарей-саитехников, слесарей по вентиляции, монтеров 
связи, слесарей-ремонтников, слесарей по нестандартно
му оборудованию, газоэлектросварщиков, токарей, фрезе
ровщиков, автослесарей, стропальщиков; для работы во 
вновь организованном РСУ: столяров, плотников, штука- 
туров-маляров, разнорабочих, жестянщиков, каменщиков: 
для работы в домоуправлении: техника-смотрителя жи
лых зданий, слесарей-сантехников.
* За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
или пр. Академический, 1, в отдел кадров, телефон' 
№ 5-33-24, доп. 6-90.

Учебный комбинат Том
ского речного порта объяв
ляет набор на курсы по сле
дующим специальностям: 
крановщик-моторист, руле
вой-моторист, крановщик 
портального крана, газоэлек- 
тросварщик. Срок обучения 
— от 3 до 6 месяцев. При
нимаются лица не моложе 
18 лет. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия 70 
рублей в месяц.

Начало занятий — 10 де
кабря.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
или ул. Карла Маркса, 20, 
учебный комбинат Томского . 
порта, тел. № 2-42-53 или 
2-26-51, доп. 5-3-21, в отдел 
кадров.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту срочно требуются: инже
неры в оке, машинистка, 
слесари-сантехники, завхоз, 
грузчики, подсобные рабо
чие, слесари-наладчики и 
ученики слесарей-наладчи- 
ков полиграфического обо- 
рудования.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров.

Томский театр оперетт 
проводит набор в хор (му? 
ские голоса). Обращаться 
и 26 декабря, с 18 часов, 
облдрамтеатр или письмен: 
по адресу: г. Томск-35, теа' 
оперетты, директору.

Клубу железнодорожников 
срочно требуется руководи
тель кружка кройки и 
шитья.

Томский гороно, горком 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений, кол
лектив школы Л? 4 с глубо
ким прискорбием извеща
ют о кончине отличника 
народного образования

ЗАУЛИЦКОЙ 
Клавдии Николаевны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Администрация управле
ния Спецстрой -М 1 треста 
Снецстроймехаииза ция' вы
ражает глубокое соболезно
вание прорабу Н. А. Соколо
ву по поводу смерти его 
отца

СОКОЛОВА 
А лек сея  Павловича.

ж изни3-44-48, отдела  партийной
се ль ск о го  хозяй ства  -3 -4 3 -7 5 , 3-43-60, отдела  науки и уч ебн ы х  заведений 
3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, отдела  иллю страц ии  — 3-41-59, зав. хозяйством  и отдела  

— 3-06-58.

редактора
3-46-76,

— 3-06-52, 
3-40-58,

А д р ес  редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Ф р ун зе , 103, Телеф оны ; приемной редактора  — 3-44-35, зам ести телей
— 3-40-51, 3-40-24, отдела  пропаганды  — 3-40-85, отдела  пром ы ш ленности  - -  -- .

3-43-63, отдела  информации — 3-43-32, 3-31-22, отдала  советского  стр ои тельства  и б ы та — 3-31-61, 3-06-31, отдела  писем  -  
объ явлен и й  — 3-06-62. областной  ж ур н али стской  организации — 3-40-91, м аш бю ро — 3-41-53. деж урн

3-31-25, ответ, секр етар я  — 3-32-34, секретариата  — 3-40-
отдела  неф тегеологии , стр ои тельства  и транспорта  — 3-41-83, отде»
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